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Es nuestra fiesta, es nuestra celebración que nos renueva y nos invita a compartirla y a 
la que estamos todos invitados. Participar de ella de una manera profunda y vital. 
Hacerlo con el compromiso de experimentar la unidad, mostrando una Liga 
evangelizadora, trabajando por la familia, por las socias, con sus servicios sociales 
,enriqueciéndola con nuestro trabajo de dirigentes, velando por su crecimiento y 
pidiéndole a María Madre nos ayude en nuestro camino y en nuestra acción.                     

 "Qué la Liga de Madres sea una fuerza no dispersa, una fuerza organizada en la que 
seamos como en las primeras comunidades cristianas, un alma sola, un solo 

corazón, una sola voluntad, una sola oración, un alma que esté dispuesto a todo".

Hoy junto a su recuerdo, nos disponemos a celebrar los 70 años de vida, de su creación. 
Es vivir y recordar, porque sin dudas tenemos muchos motivos para hacerlo en Acción 
de Gracias, sabernos amados  por el Señor, con un pasado fecundo y un futuro que 
promete alegrías, esperanzas y mucho por hacer.                

Hermoso motivo para celebrar y estar de fiesta!!!       

VicePresidenta Primera

Lidia María Biagioni de Nogueras  

70°Aniversario de la L.M.F.                                            

                             

Abriendo el corazón y estrechándonos las manos, vayamos  pensando en cada 
Comisión Diocesana de qué manera podemos sumarnos a este festejo desde ahora y 
en el mes de Junio. Es una respuesta muy grande de amor a la Liga, aún en los 
momentos difíciles que todavía transitamos. Sigamos orando por él Padre Moledo y por 
todas las dirigentes y asesores que entregaron su tiempo, su tarea, sus bienes 
espirituales a nuestra querida Institución.  

Así nos decía nuestro fundador Padre Manuel Moledo, en uno de los tantos y hermosos 
mensajes a la L.M.F. Lo hacía convencido de la labor que debía desarrollar la Institución, 
aportando el corazón y el alma necesario.           



MENSAJE DE LA PRESIDENTA

Revista de la
Liga de Madres

de Familia

Vivir en
Familia
Con Alegrıá

Otra vez juntas en el comienzo de este año de trabajo, confrontadas 
con la epidemia COVID 19 que no da respiro, pero que seguimos, 
Nosotras, Liga de Madres de Familia más fuertes que nunca 
confiadas en la ayuda del Espíritu Santo, aceptando los desafíos del 
momento social actual, pero demostrando que ponerse en acción es 
la mejor decisión.

Queridas amigas: 

Ante todo debemos cuidar nuestra Salud con recaudos necesarios, 
ponerse en acción es la mejor decisión, al aire libre o de modo virtual. 
Todo es válido para reforzar el cuerpo frente a uno de los peores 
enemigos conocidos hasta el momento. La Liga de Madres de 
Familia es el lazo que nos une y por lo tanto debemos seguir juntas y 
fuertes en este apostolado de la Iglesia, difundiendo el Evangelio de 
Jesús. la Fe, la comprensión, el respeto a la Verdad y el cuidado de la 
Familia. 

Debemos sentir que somos responsables e importantes en la toma 
de decisiones, debemos estar comunicadas procurando llegar a las 
socias de todas las Secciones de las Diócesis para que participen y 
nos envíen sus ideas ya que formamos parte de un gran equipo que 
es nuestra querida Institución. Sabemos de las dificultades 
económicas por las que atraviesan hoy muchas familias y nuestra 
querida Institución también.

En este año Jubilar de San José nos unimos en oración para orar por 
todos los sufrientes en esta tierra y pedirle a nuestra Madre del Cielo 
para que se logre la unión de la Familia y la Paz en el Mundo Entero.

Invocamos al Espíritu Santo para que con su Fuerza Divina llegue a 
todos nosotros y así poder cumplir con los compromisos que hemos 
asumido como Cuidar a las Familias en situaciones difíciles y 
vulnerables en especial a nuestros Abuelos y las Acciones para el 
cuidado de la Casa Común "Laudato Si" del Santo Padre Francisco.
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37  Turismo - Provincia de Misiones

40  La Educación de los Hijos

44  Signos y Símbolos de la Semana Santa

46  Astor Piazzolla

48  Salud - Cuidar el Estado Físico

50  Entretenimiento

53  Momento Dulce

54  Violencia Doméstica - Señal de Socorro

5



MENSAJE DEL ASESOR NACIONAL

Somos nosotros , con qué entusiasmo empezamos nuevas actividades y como a medida que pasan los 
días " nos secamos " " nos desmotivamos " " todo deja de tener color , olor "... 

¡Convertirte y cree en el Evangelio ! , La otra frase prevista para la imposición de las Cenizas , es el mismo 
Dios que nos convoca a tener como CERTEZA SUPREMA lo Incondicional del Amor de Dios.

Cuarenta días caminando hacia La Pascua de Cristo la Iglesia ( en resumen , de manera simbólica ) 
evoca los Grandes acontecimientos que dieron forma a la Humanidad pero que por sobre todas las cosas 
constituyeron a Israel como pueblo

Empezamos a caminar este itinerario hacia la Luz Pascual. El Miércoles de Ceniza , se nos invitó a 
quemar y reducir a ceniza los ramos Bendecidos el Domingo de Ramos del año pasado.

¡Recordá que sos polvo y al polvo Volverás ! , Con esta frase el ministro al imponernos la ceniza nos hizo 
saber lo finito de todo lo material , también de nuestro cuerpo , el ser humano hoy pretende ser feliz 
acumulando cosas materiales , TODO se convertirá en polvo-

A- Cuarenta días duro el Diluvio universal ( Génesis 7)
B- Cuarenta décadas duro la exclavitud de Israel en Egipto , hasta que Dios convoca al caudillo Moisés ( 
Éxodo 3)

Se fueron secando , se marchitaron , su color , su olor se disipó...

C-Cuarenta años duro la marcha de Israel por el Desierto desde el portentoso cruce del mar  Rojo ( Éxodo 
14 , 15 ss )
D- Cuarenta días de Ayuno del Hombre Jesús , llevado a esta experiencia por el Espíritu Santo dónde el 
Demonio hizo todo lo posible para apartarlo del Proyecto de Dios (Mc 1, 12-13  / Mt4 , 1-11 /Lc 4 , 1- 13 )

¿Te acordás ? ¡Que verdes que estaban ! ¡Que Frescos ! ¡Que aroma suave y confortante no envolvía 
cuando los agitabamos! ( El año pasado en la simplicidad de nuestras casas ya que la pandemia nos 
acorrala) 

La experiencia de Jesús en el desierto nos demuestra que el Triunfo es de Dios , que El Padre Madre no 
abandona a sus Hijos y que si La Fe no es Probada no se hace Fuerte.

                                        Asesor Nacional

Queridos Hermanos y Hermanas caminemos este tiempo de Gracia , El  Hombre Nuevo ,El Resucitado , 
El Vencedor nos espera que al volver a entonar el Aleluya con todas las comunidades Cristianas y con 
toda la Creación exclamamos que La Última Palabra la tiene El Amor

               P. Daniel Jorge Aguilera

La Cuaresma nos pone al revés de los criterios del mundo. 

Cuaresma , tiempo de Cambios profundos , tiempo de Conversión , 
Tiempo y Regalo que nos ofrece El Dios Padre Madre para que volvamos 
nuestro corazón a las cosas que realmente valen la pena , vivimos 
inmersos en un mundo donde " Manda" el tener , es " El Reino macabro del 
YO" , es entonces cuando el Dios Amor nos recuerda que " Solo nos 
Queda " lo que damos , nos invita a orientarnos " Al Otro " para que de una 
vez por todas el “Yo” deje de consumirnos la Vida.

Nuestro Hermano Jesús Vencedor de la muerte nos lo hace saber 
"...Quién quiera salvar su propia vida la perderá , pero quién la pierda a 
causa de mi la encontrará " ( MT 16, 25).
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CARTA APOSTÓLICA   “PATRIS CORDE”

DEL SANTO PADRE FRANCISCO 

CON MOTIVO DEL 150.° ANIVERSARIO DE LA DECLARACIÓN DE SAN JOSÉ
COMO PATRONO DE LA IGLESIA UNIVERSAL

Los dos evangelistas que evidenciaron su figura, 
Mateo y Lucas, refieren poco, pero lo suficiente 
para entender qué tipo de padre fuese y la misión 
que la Providencia le confió.

Sabemos que fue un humilde carpintero (cf. Mt 
13,55), desposado con María (cf. Mt 1,18; Lc 
1,27); un «hombre justo» (Mt 1,19), siempre 
dispuesto a hacer la voluntad de Dios 
manifestada en su ley (cf. Lc 2,22.27.39) y a 
través de los cuatro sueños que tuvo (cf. Mt 1,20; 
2,13.19.22). Después de un largo y duro viaje de 
Nazaret a Belén, vio nacer al Mesías en un 
pesebre, porque en otro sitio «no había lugar para 
ellos» (Lc 2,7). Fue testigo de la adoración de los 
pastores (cf. Lc 2,8-20) y de los Magos (cf. Mt 2,1-
12), que representaban respectivamente el 
pueblo de Israel y los pueblos paganos.

Tuvo la valentía de asumir la paternidad legal de 
Jesús, a quien dio el nombre que le reveló el 
ángel: «Tú le pondrás por nombre Jesús, porque 
él salvará a su pueblo de sus pecados» (Mt 1,21). 
Como se sabe, en los pueblos antiguos poner un 
nombre a una persona o a una cosa significaba 
adquirir la pertenencia, como hizo Adán en el 
relato del Génesis (cf. 2,19-20).

Después de María, Madre de Dios, ningún santo 
ocupa tanto espacio en el Magisterio pontificio 

En el templo, cuarenta días después del 
nacimiento, José, junto a la madre, presentó el 
Niño al Señor y escuchó sorprendido la profecía 
que Simeón pronunció sobre Jesús y María (cf. Lc 
2,22-35). Para proteger a Jesús de Herodes, 
permaneció en Egipto como extranjero (cf. Mt 
2,13-18). De regreso en su tierra, vivió de manera 
oculta en el pequeño y desconocido pueblo de 
Nazaret, en Galilea —de donde, se decía: “No 
sale ningún profeta” y “no puede salir nada bueno” 
(cf. Jn 7,52; 1,46)—, lejos de Belén, su ciudad de 
origen, y de Jerusalén, donde estaba el templo. 
Cuando, durante una peregrinación a Jerusalén, 
perdieron a Jesús, que tenía doce años, él y María 
lo buscaron angustiados y lo encontraron en el 
templo mientras discutía con los doctores de la ley 
(cf. Lc 2,41-50).

como José, su esposo. Mis predecesores han 
profundizado en el mensaje contenido en los 
pocos datos transmitidos por los Evangelios para 
destacar su papel central en la historia de la 
salvación: el beato Pío IX lo declaró «Patrono de 
la Iglesia Católica»[2], el venerable Pío XII lo 
presentó como “Patrono de los trabajadores”[3] y 
san Juan Pablo I I  como «Custodio del 
Redentor»[4]. El pueblo lo invoca como «Patrono 
de la buena muerte»[5].

Por eso, al cumplirse 150 años de que el beato Pío 
IX, el 8 de diciembre de 1870, lo declarara como 
Patrono de la Iglesia Católica, quisiera —como 
dice Jesús— que “la boca hable de aquello de lo 
que está lleno el corazón” (cf. Mt 12,34), para 
compartir con ustedes algunas reflexiones 
personales sobre esta figura extraordinaria, tan 
cercana a nuestra condición humana. Este deseo 
ha crecido durante estos meses de pandemia, en 
los que podemos experimentar, en medio de la 
crisis que nos está golpeando, que «nuestras 
vidas están tejidas y sostenidas por personas 
comunes —corrientemente olvidadas— que no 
aparecen en portadas de diarios y de revistas, ni 
en las grandes pasarelas del último show pero, sin 
lugar a dudas, están escribiendo hoy los 
acontecimientos decisivos de nuestra historia: 
médicos, enfermeros y enfermeras, encargados 
de reponer los productos en los supermercados, 
limpiadoras, cuidadoras, transportistas, fuerzas 
de seguridad, voluntarios, sacerdotes, religiosas 
y tantos pero tantos otros que comprendieron que 
nadie se salva solo. […] 

Cuánta gente cada día demuestra paciencia e 
infunde esperanza, cuidándose de no sembrar 
pánico sino corresponsabilidad. Cuántos padres, 
madres, abuelos y abuelas, docentes muestran a 
nuestros niños, con gestos pequeños y 
cotidianos, cómo enfrentar y transitar una crisis 
readaptando rutinas, levantando miradas e 
impulsando la oración. Cuántas personas rezan, 
ofrecen e interceden por el bien de todos»[6]. 
Todos pueden encontrar en san José —el hombre 
que pasa desapercibido, el hombre de la 
presencia diaria, discreta y oculta— un intercesor, 
un apoyo y una guía en tiempos de dificultad. 
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Padre Amado

La grandeza de san José consiste en el hecho de que fue el esposo de María y el padre de Jesús. En 
cuanto tal, «entró en el servicio de toda la economía de la encarnación», como dice san Juan 
Crisóstomo.

San Pablo VI observa que su paternidad se manifestó concretamente «al haber hecho de su vida un 
servicio, un sacrificio al misterio de la Encarnación y a la misión redentora que le está unida; al haber 
utilizado la autoridad legal, que le correspondía en la Sagrada Familia, para hacer de ella un don total de 
sí mismo, de su vida, de su trabajo; al haber convertido su vocación humana de amor doméstico en la 
oblación sobrehumana de sí mismo, de su corazón y de toda capacidad en el amor puesto al servicio del 
Mesías nacido en su casa».

Por su papel en la historia de la salvación, San José es un padre que siempre ha sido amado por el 
pueblo cristiano, como lo demuestra el hecho de que se le han dedicado numerosas iglesias en todo el 
mundo; que muchos institutos religiosos, hermandades y grupos eclesiales se inspiran en su 
espiritualidad y llevan su nombre; y que desde hace siglos se celebran en su honor diversas 
representaciones sagradas. Muchos santos y santas le tuvieron una gran devoción, entre ellos Teresa 
de Ávila, quien lo tomó como abogado e intercesor, encomendándose mucho a él y recibiendo todas las 
gracias que le pedía. Alentada por su experiencia, la santa persuadía a otros para que le fueran devotos

Como descendiente de David (cf. Mt 1,16.20), de cuya raíz debía brotar Jesús según la promesa hecha 
a David por el profeta Natán (cf. 2 Sam 7), y como esposo de María de Nazaret, San José es la pieza que 
une el Antiguo y el Nuevo Testamento. 

En todos los libros de oraciones se encuentra alguna oración a San José. Invocaciones particulares que 
le son dirigidas todos los miércoles y especialmente durante todo el mes de marzo, tradicionalmente 
dedicado a él.

La confianza del pueblo en San José se resume en la expresión “Ite ad Ioseph”, que hace referencia al 
tiempo de hambruna en Egipto, cuando la gente le pedía pan al faraón y él les respondía: «Vayan donde 
José y hagan lo que él les diga» (Gn 41,55). Se trataba de José el hijo de Jacob, a quien sus hermanos 
vendieron por envidia (cf. Gn 37,11-28) y que —siguiendo el relato bíblico— se convirtió posteriormente 
en virrey de Egipto ( Gn 41,41-44).

La Carta Apostólica  contiene  7 puntos. En esta edición describiremos 2:  Padre Amado y  Padre en 
la Ternura.

San José nos recuerda que todos los que están aparentemente ocultos o en “segunda línea” tienen un 
protagonismo sin igual en la historia de la salvación. A todos ellos va dirigida una palabra de 
reconocimiento y de gratitud.
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Padre en la Ternura

En la sinagoga, durante la oración de los Salmos, José ciertamente habrá oído el eco de que el Dios de 
Israel es un Dios de ternura,, que es bueno para todos y «su ternura alcanza a todas las criaturas» (Sal 
145,9).

Si esta es la perspectiva de la economía de la salvación, debemos aprender a aceptar nuestra debilidad 
con intensa ternura.

La historia de la salvación se cumple creyendo «contra toda esperanza» (Rm 4,18) a través de nuestras 
debilidades. Muchas veces pensamos que Dios se basa sólo en la parte buena y vencedora de 
nosotros, cuando en realidad la mayoría de sus designios se realizan a través y a pesar de nuestra 
debilidad. Esto es lo que hace que san Pablo diga: «Para que no me engría tengo una espina clavada en 
el cuerpo, un emisario de Satanás que me golpea para que no me engría. Tres veces le he pedido al 
Señor que la aparte de mí, y él me ha dicho: “¡Te basta mi gracia!, porque mi poder se manifiesta 
plenamente en la debilidad”» (2 Co 12,7-9).

El Maligno nos hace mirar nuestra fragilidad con un juicio negativo, mientras que el Espíritu la saca a la 
luz con ternura. La ternura es el mejor modo para tocar lo que es frágil en nosotros. El dedo que señala y 
el juicio que hacemos de los demás son a menudo un signo de nuestra incapacidad para aceptar 
nuestra propia debilidad, nuestra propia fragilidad. Sólo la ternura nos salvará de la obra del Acusador 
(cf. Ap 12,10). Por esta razón es importante encontrarnos con la Misericordia de Dios, especialmente en 
el sacramento de la Reconciliación, teniendo una experiencia de verdad y ternura. Paradójicamente, 
incluso el Maligno puede decirnos la verdad, pero, si lo hace, es para condenarnos. Sabemos, sin 
embargo, que la Verdad que viene de Dios no nos condena, sino que nos acoge, nos abraza, nos 
sostiene, nos perdona. La Verdad siempre se nos presenta como el Padre misericordioso de la 
parábola (cf. Lc 15,11-32): viene a nuestro encuentro, nos devuelve la dignidad, nos pone nuevamente 
de pie, celebra con nosotros, porque «mi hijo estaba muerto y ha vuelto a la vida, estaba perdido y ha 
sido encontrado» (v. 24).

Jesús vio la ternura de Dios en José: «Como un padre siente ternura por sus hijos, así el Señor siente 
ternura por quienes lo temen» (Sal 103,13).

José vio a Jesús progresar día tras día «en sabiduría, en estatura y en gracia ante Dios y los hombres» 
(Lc 2,52). Como hizo el Señor con Israel, así él “le enseñó a caminar, y lo tomaba en sus brazos: era 
para él como el padre que alza a un niño hasta sus mejillas, y se inclina hacia él para darle de comer” (cf. 
Os 11,3-4).

También a través de la angustia de José pasa la voluntad de Dios, su historia, su proyecto. Así, José nos 
enseña que tener fe en Dios incluye además creer que Él puede actuar incluso a través de nuestros 
miedos, de nuestras fragilidades, de nuestra debilidad. Y nos enseña que, en medio de las tormentas de 
la vida, no debemos tener miedo de ceder a Dios el timón de nuestra barca. A veces, nosotros 
quisiéramos tener todo bajo control, pero Él tiene siempre una mirada más amplia.

A ti Dios confió a su Hijo,

y guíanos en el camino de la vida.
muéstrate padre también a nosotros

en ti María depositó su confianza,

Concédenos gracia, misericordia y valentía,

Oh, bienaventurado José,

contigo Cristo se forjó como hombre.

Salve, custodio del Redentor

Amén.

y esposo de la Virgen María.

y defiéndenos de todo mal. 
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NUESTRA SEÑORA DEL BUEN CONSEJO
Envuelta en una nube luminosa, la imagen de la Madre del Buen Consejo se trasladó 

de Albania a la ciudad de Genazzano Italia.

La imagen es una pintura realizada sobre una delgada capa de estuco, de 31 
cm. de ancho por 42,5 cm. de largo. Representa a la Santísima Virgen con 
inefable afecto maternal, amparando en sus brazos al Niño Jesús bajo un 
sencillo arco iris. Los colores son suaves, y finos los trazos de los admirables 
semblantes.

El Niño Jesús refleja el candor de su corta edad y la sabiduría de quien observa 
toda la obra de la creación como Señor del pasado, del presente y del futuro. 
Con indescriptible cariño, el Divino Infante presiona ligeramente su rostro 
contra el de su Madre. Entre ambos existe una atractiva intimidad; la unión de 
almas se trasluce en el intercambio de miradas. La Virgen, en altísimo acto de 
adoración, parece estar ocupada en adivinar lo que sucede en lo íntimo del Hijo. 

Sin estructura militar capaz de oponerse al enérgico adversario, el pueblo rezaba 
confiándose al auxilio del cielo. En la emergencia surgió un varón de Dios, de noble 
estirpe y devotísimo de María, Juan Castriota, en albanés llamado Scanderbeg. Sin 
embargo, al cabo de 23 años de luchas, Scanderbeg fue llevado de esta vida. 

A mediados del siglo XIV Albania atravesaba grandes dificultades. Después de ser 
disputada durante siglos entre los pueblos vecinos, era invadida  por el poderoso 
imperio turco.

La falta del piadoso líder era irreparable. Todos presentían que la derrota estaba 
próxima. El pueblo se encontraba ante la trágica encrucijada de abandonar la patria 
o someterse a la esclavitud turca.

En esa situación de perplejidad, la Virgen del fresco se aparece en sueños a dos 
valientes soldados de Scanderbeg, llamados Georgis y De Sclavis, para 
ordenarles que la sigan en un largo viaje. 

Cierta mañana estando ambos sumidos en fervorosa oración, ven el más 
grande milagro de sus vidas. El maravilloso fresco se desprende de la pared y, 
llevado por ángeles, envuelto en una blanca y luminosa nube, va retirándose 
suavemente del recinto. Atónitos, siguen a la Virgen que avanza por los cielos 
de Scútari. Cuando se dan cuenta, están a orillas del Mar Adriático. ¡Habían 
recorrido treinta kilómetros sin sentir cansancio! Siempre rodeada por la blanca 
nube, la milagrosa imagen avanza mar adentro.

Perplejos, Georgis y De Sclavis no quieren dejarla; bajo sus pies las aguas se 
convierten en sólidos diamantes, regresando al estado líquido tras su paso. 

Sin saber decir cuánto tiempo caminaron, ni cuántos kilómetros dejaron atrás, los buenos devotos ven 
nuevas playas. ¡Estaban en la península itálica!. Ya no ven a la Señora de la luminosa nube. Había 
desaparecido. Comenzaron entonces una búsqueda infatigable. 

Tambien recibió de la Virgen la orden expresa de levantar el templo que debería 
recibir su fresco, así como la promesa de ser ayudada en el tiempo oportuno.

En esa misma época, en la pequeña ciudad de Genazzano, no lejos de Roma, vivía 
una piadosa viuda llamada Petruccia de Nocera. Petruccia era muy devota de la 
Madre del Buen Consejo.  La señora recibió del Espíritu Santo la siguiente revelación: 
“María Santísima, en su imagen de Scútari, desea salir de Albania”. 

Comenzó Petruccia la construcción de la pequeña iglesia. Empleó todos sus    
         recursos que se terminaron cuando las paredes sólo llegaban al metro de altura. 
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Era el día 25 de abril de 1467, fiesta de san Marcos, patrono 
de Genazzano. El pueblo se reunia en la plaza. 

Ahí estaba suspendido en el aire, sin ningún soporte visible el 
sagrado fresco, la Señora del Buen Consejo. “¡Un milagro, un 
milagro!”, gritan todos. ¡Qué alegría para Petruccia y qué 
consuelo para Georgis y De Sclavis cuando pudieran llegar 
allá! El Papa Pablo II, tan pronto como supo de los hechos, 
envió a dos obispos de confianza para investigarlos.

En medio del vocerío, el pueblo siente una melodía de 
singular belleza venida del cielo. Se impone el silencio. Todos 
notan que la música proviene de una nubecita blanca, tan 
luminosa que ofusca los propios rayos del sol, la cual baja 
gradualmente hacia la pared inconclusa de una capilla lateral. 
La muchedumbre acude estupefacta, ocupa el pequeño 
recinto y ve deshacerse la nube.

Éstos confirmaron la veracidad de lo que se decía, y atestiguaron diariamente innumerables curaciones, 
conversiones y prodigios realizados por la Madre del Buen Consejo. En los primeros 110 días después de 
la llegada, se registraron 161 milagros.

Su fiesta es el 25 de Abril

Pío IX incluyó en las letanías lauretanas las palabras "Madre del Buen Consejo", en veneración a esta 
advocación.• Es la Obra del Eterno Consejo, fue llena del Don de Consejo y  debemos recurrir a Ella para 
obtener este Don.

Algunos papas le han rendido homenajes a esta advocación. Pío V como devoto envió un corazón de oro; 
Urbano VII, en 1630 fue en peregrinación para pedir la ayuda durante una plaga; Inocencio XI, coronó a la 
imagen. Benedicto XIV aprobó la Cofradía de Nuestra Señora del Buen Consejo, siendo su primer 
miembro. Pío XII la escogió como la patrona de su pontificado. Muchos santos y beatos le han rendido 
mucha veneración.

En la Segunda Guerra Mundial, una bomba exploto en la Basílica, destruyó todo el altar principal, la imagen 
de la Virgen permaneció sin daño alguno.

Tu que estás llena de Espíritu Santo enséñanos a orar y a pedir a Dios 
aquello que nuestro corazón no sabe expresar.

Oh, Madre, que privilegiados somos! Haz que siempre aprendamos a ver 
en ti el modelo de discípulo del Señor Jesús: dóciles a tu consejo, 

obedientes a tus palabras que nos exhortan a a hacer aquello que tu hijo  
nos pide, ayúdanos Madre del buen consejo!

Sublime Madre del buen consejo, recibe con bondad a tus hijos que en este 
día solemne se postran frente a  tu maravillosa imagen con fervorosa 

oración.

Queremos abrir nuestro corazón a tu corazón de madre inmaculada, para 
decirte nuestros pensamientos, nuestros deseos, nuestras angustias, 

nuestros temores y nuestra esperanza.

Nos empuja el pensamiento que entre tantos lugares donde has querido dar 
un signo tangible de tu presencia en medio del pueblo de Dios, quieres que 

nos dirijamos a ti, y por eso te invocamos como Madre del buen consejo, 
para que sea seguro nuestro camino y rectas nuestras obras al caminar

Amén.

 

ADVOCACIÓN MARIANA
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CARTA ENCÍCLICA

Fratelli Tutti
DEL SANTO PADRE FRANCISCO SOBRE
LA FRATERNIDAD Y LA AMISTAD SOCIAL

Capítulo VIII - Las religiones al 
servicio de la fraternidad en el 
mundo.

Capítulo IV - Un corazón abierto al 
mundo entero

Capítulo V - La mejor política

Capítulo I - Las sombras de un 
mundo cerrado

Capítulo II - Un extraño en la calle

Capítulo VII - Itinerarios para un 
nuevo encuentro

Capítulo VI - Diálogo y amistad 
social

Capítulo III - Pensar y generar un 
mundo abierto

La encíclica está dividida en ocho 
capítulos:

Para la encíclica completa visite:

Para su estudio:

http://www.vatican.va/content/fran
cesco/es/encyclicals/documents/pa
pa-francesco_20201003_enciclica-

fratelli-tutti.html

Papa Francisco

Con estas pocas y sencillas palabras expresó lo esencial de 
una fraternidad abierta, que permite reconocer, valorar y 

amar a cada persona más allá de la cercanía física, más allá 
del lugar del universo donde haya nacido o donde habite.

«Fratelli tutti», escribía San Francisco de Asís para dirigirse 
a todos los hermanos y las hermanas, y proponerles una 
forma de vida con sabor a Evangelio. De esos consejos 
quiero destacar uno donde invita a un amor que va más 

allá de las barreras de la geografía y del espacio. Allí 
declara feliz a quien ame al otro «tanto a su hermano 
cuando está lejos de él como cuando está junto a él». 

Este santo del amor fraterno, de la sencillez y de la alegría, 
que me inspiró a escribir la encíclica Laudato si’, vuelve a 

motivarme para dedicar esta nueva encíclica a la 
fraternidad y a la amistad social. Porque San Francisco, que 

se sentía hermano del sol, del mar y del viento, se sabía 
todavía más unido a los que eran de su propia carne. 

Sembró paz por todas partes y caminó cerca de los pobres, 
de los abandonados, de los enfermos, de los descartados, 

de los últimos.

“Fratelli Tutti” es la tercera encíclica del Papa Francisco, 
después de “Lumen Fidei” (2013) y “Laudato si’” (2015). 

El título viene de una expresión de San Francisco 
(Amoniciones 6, 1), que el Santo usaba para invitar a los 
hombres y a las mujeres a vivir una vida inspirada en el 
Evangelio.

Fue firmada en la ciudad de Asís el 3 de octubre de 2020.
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CAPÍTULO 1

LAS SOMBRAS DE UN MUNDO CERRADO

En este capítulo el Santo Padre también critica la creciente hostilidad “on line”, observando que ésta 
“favorece la ebullición de formas insólitas de agresividad, de insultos, maltratos, descalificaciones, 
latigazos verbales hasta destrozar la figura del otro, en un desenfreno que no podría existir en el 
contacto cuerpo a cuerpo sin que termináramos destruyéndonos entre todos. La agresividad social 
encuentra en los dispositivos móviles y ordenadores un espacio de ampliación sin igual”.

Al respecto, el Papa Francisco escribe que “en muchos países se utiliza el mecanismo político de 
exasperar, exacerbar y polarizar. Por diversos caminos se niega a otros el derecho a existir y a opinar, y 
para ello se acude a la estrategia de ridiculizarlos, sospechar de ellos, cercarlos. No se recoge su parte 
de verdad, sus valores, y de este modo la sociedad se empobrece y se reduce a la prepotencia del más 
fuerte”.

Al respecto, el Papa observa que pasada la crisis sanitaria creada mundialmente por el COVID 19, “la 
peor reacción sería la de caer aún más en una fiebre consumista y en nuevas formas de 
autopreservación egoísta. Ojalá que al final ya no estén “los otros”, sino sólo un “nosotros”. Ojalá no se 
trate de otro episodio severo de la historia del que no hayamos sido capaces de aprender”.

Al abordar otro aspecto de la actual situación negativa, observa que “en el mundo actual los 
sentimientos de pertenencia a una misma humanidad se debilitan, y el sueño de construir juntos la 
justicia y la paz parece una utopía de otras épocas. Vemos cómo impera una indiferencia cómoda, fría y 
globalizada, hija de una profunda desilusión que se esconde detrás del engaño de una ilusión: creer que 
podemos ser todopoderosos y olvidar que estamos todos en la misma barca”.

 En el primer capítulo, el Santo Padre realiza una dura crítica  
 al estado actual de las relaciones internacionales, regionales 
 e interpersonales, lamentando que “la historia da muestras 
 de estar volviendo atrás”, porque  “se encienden conflictos   
 anacrónicos que se consideraban superados, resurgen 
 nacionalismos cerrados, exasperados, resentidos y 
 agresivos. En varios países una idea de la unidad del pueblo 
 y de la nación, penetrada por diversas ideologías, crea 
 nuevas formas de egoísmo y de pérdida del sentido social 

enmascaradas bajo una supuesta defensa de los intereses nacionales”.

El Pontífice observa también que “la falta de hijos, que provoca un envejecimiento de las poblaciones, 
junto con el abandono de los ancianos a una dolorosa soledad, es un modo sutil de expresar que todo 
termina con nosotros, que sólo cuentan nuestros intereses individuales”.

El Santo Padre aborda luego el drama mundial de los migrantes, señalando que en el mundo actual, “no 
son considerados suficientemente dignos para participar en la vida social como cualquier otro, y se 
olvida que tienen la misma dignidad intrínseca de cualquier persona. Por lo tanto, deben ser 
«protagonistas de su propio rescate». Nunca se dirá que no son humanos pero, en la práctica, con las 
decisiones y el modo de tratarlos, se expresa que se los considera menos valiosos, menos importantes, 
menos humanos”.

Además, “partes de la humanidad parecen sacrificables en beneficio de una selección que favorece a un 
sector humano digno de vivir sin límites. En el fondo «no se considera ya a las personas como un valor 
primario que hay que respetar y amparar, especialmente si son pobres o discapacitadas, si “todavía no 
son útiles” —como los no nacidos—, o si “ya no sirven” —como los ancianos—“, agrega.
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CAPÍTULO 2

UN EXTRAÑO EN EL CAMINO

En este capítulo el Papa Francisco ofrece una exégesis contemporánea de la parábola del Buen 
Samaritano, señalando que  “si bien esta carta está dirigida a todas las personas de buena voluntad, 
más allá de sus convicciones religiosas, la parábola se expresa de tal manera que cualquiera de 
nosotros puede dejarse interpelar por ella”.

Aplicando la parábola al mundo actual, el Papa destaca que “al amor no le importa si el hermano herido 
es de aquí o es de allá. Porque es el «amor que rompe las cadenas que nos aíslan y separan, tendiendo 
puentes; amor que nos permite construir una gran familia donde todos podamos sentirnos en casa. […] 
Amor que sabe de compasión y de dignidad»”.

“La parábola –sigue el Santo Padre- nos muestra con qué iniciativas se puede rehacer una comunidad a 
partir de hombres y mujeres que hacen propia la fragilidad de los demás, que no dejan que se erija una 
sociedad de exclusión, sino que se hacen prójimos y levantan y rehabilitan al caído, para que el bien sea 
común”.

El Papa señala además que “cada día se nos ofrece una nueva oportunidad, una etapa nueva. No 
tenemos que esperar todo de los que nos gobiernan, sería infantil. Gozamos de un espacio de 
corresponsabilidad capaz de iniciar y generar nuevos procesos y transformaciones. Seamos parte 
activa en la rehabilitación y el auxilio de las sociedades heridas. Hoy estamos ante la gran oportunidad 
de manifestar nuestra esencia fraterna, de ser otros buenos samaritanos que carguen sobre sí el dolor 
de los fracasos, en vez de acentuar odios y resentimientos”.  El Pontífice confiesa, observando el 
mundo actual que “a veces me asombra que, con semejantes motivaciones, a la Iglesia le haya llevado 
tanto tiempo condenar contundentemente la esclavitud y diversas formas de violencia. Hoy, con el 
desarrollo de la espiritualidad y de la teología, no tenemos excusas. Sin embargo, todavía hay quienes 
parecen sentirse alentados o al menos autorizados por su fe para sostener diversas formas de 
nacionalismos cerrados y violentos, actitudes xenófobas, desprecios e incluso maltratos hacia los que 
son diferentes”.
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CAPÍTULO 3

PENSAR Y GESTAR UN MUNDO ABIERTO

Al respecto, el Pontífice observa que “hay periferias que están cerca de nosotros, en el centro de una 
ciudad, o en la propia familia. También hay un aspecto de la apertura universal del amor que no es 
geográfico sino existencial. Es la capacidad cotidiana de ampliar mi círculo, de llegar a aquellos que 
espontáneamente no siento parte de mi mundo de intereses, aunque estén cerca de mí”.

Este capítulo aborda el poder radical de la caridad como la fuerza capaz de transformar la sociedad 
humana. “Las personas pueden desarrollar algunas actitudes que presentan como valores morales: 
fortaleza, sobriedad, laboriosidad y otras virtudes”, dice el Papa, “pero para orientar adecuadamente 
los actos de las distintas virtudes morales, es necesario considerar también en qué medida estos 
realizan un dinamismo de apertura y unión hacia otras personas. Ese dinamismo es la caridad que Dios 
infunde”.

“Hay un reconocimiento básico –agrega-, esencial para caminar hacia la amistad social y la fraternidad 
universal: percibir cuánto vale un ser humano, cuánto vale una persona, siempre y en cualquier 
circunstancia”.

El Papa Francisco propone en este capítulo la urgencia de relanzar el concepto de la función social de la 
propiedad: 1”Vuelvo a hacer mías y a proponer a todos unas palabras de San Juan Pablo II cuya 
contundencia quizás no ha sido advertida: «Dios ha dado la tierra a todo el género humano para que 
ella sustente a todos sus habitantes, sin excluir a nadie ni privilegiar a ninguno»”.

“Siempre –observa-, junto al derecho de propiedad privada, está el más importante y anterior principio 
de la subordinación de toda propiedad privada al destino universal de los bienes de la tierra y, por tanto, 
el derecho de todos a su uso”.
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MEDIO AMBIENTE: UNA TAREA DE TODOS

Es tal el impacto de la actividad humana sobre la vida en el planeta, que se habla del ataque a la 
"biodiversidad" refiriéndose al proceso de destrucción global del ambiente y la extinción de especies, con 
una rapidez sin antecedentes en la historia de la humanidad, ni siquiera en las catástrofes que 
extinguieron a los dinosaurios en la tierra. 

Hace millones de años tuvieron lugar las glaciaciones, el choque de asteroides, el aumento de la 
concentración de gas en la atmósfera, etc. Estos son todos ejemplos de procesos naturales, o causados 
por el hombre, que afectan a la naturaleza a escala mundial.

Al hablar de globalización se suele pensar más que nada en economía, pero observamos que hay 
cambios en la vida a nuestro alrededor, que son el resultado de procesos globales que han afectado la 
evolución de los organismos a través del tiempo.

En nuestras ciudades modernas tenemos un grave problema con los residuos, que polucionan la vía 
pública, obstruyendo las bocas de tormenta, sumideros y cloacas, y que causan inundaciones, cuando 
caen lluvias intensas en pocos minutos ¡y cómo, no?!, causando toda clase de inconvenientes al 
transporte, semáforos que no funcionan, y hasta peligro para la vida.

Este problema, del que hasta hace poco no se tenía conciencia, aún en ámbitos especializados, es cada 
vez más acuciante. Sabemos de la contaminación de ríos y mares, de la atmósfera, las talas de árboles 
que no se reponen, el empetrolamiento de las aves en los piletones de petróleo, la mortalidad de peces, 
etc.

Sería bueno que las madres de familia y amas de casa, hagan una campaña fuerte en favor del cuidado 
del medio ambiente, plantando un árbol, no malgastando energía, cuidando el agua, caminando y 
separando los residuos para ser reciclados. Cultivando plantas en el balcón, si no tenemos jardín.

Orientaremos la tarea educativa para promover valores humanos y trascendentes, la libertad 
        responsable, la perseverancia en el trabajo y la conciencia crítica.
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Trabajar Juntas para una Cultura del Cuidado

En marzo también procederemos a formarnos para ser protagonistas de la cultura del cuidado, en uno 
de los aspectos fundamentales. Con el apoyo de la Prof. Linda Ghisoni, subsecretaria del DLFV, que 
nos acompañó a Dakar para nuestra Asamblea General, presentaremos nuestra reciente publicación 
sobre la prevención de los abusos en el ámbito familiar y escolar. 

Extracto de “Mensaje de la Presidente General de la UMOFC” - Febrero 2021

A todos los que están comprometidos al servicio de las poblaciones, en las organizaciones 
internacionales gubernamentales y no gubernamentales, que desempeñan una misión educativa, y a 
todos los que, de diversas maneras, trabajan en el campo de la educación y la investigación, los animo 
nuevamente, para que se logre el objetivo de una educación «más abierta e incluyente, capaz de la 
escucha paciente, del diálogo constructivo y de la mutua comprensión».” 

Cuando dedico un tiempo a rezar y reflexionar sobre cómo hemos de aplicar el magisterio del Papa 
Francisco en la UMOFC discierno con claridad que sólo podremos acabar con la cultura de la 
indiferencia globalizada y pasar a una cultura del cuidado si trabajamos más en red, ayudándonos 
unas organizaciones a otras y profundizando en nuestra formación.

Queridas amigas: Comenzamos este año con un fuerte y tierno impulso del Santo Padre: 
“animo a todos a convertirse en profetas y testigos de la cultura del cuidado, para superar 
tantas desigualdades sociales. Y esto será posible sólo con un fuerte y amplio protagonismo de las 
mujeres, en la familia y en todos los ámbitos sociales, políticos e institucionales. 

La promoción de la cultura del cuidado requiere un proceso educativo y la brújula de los principios 
sociales se plantea con esta finalidad, como un instrumento fiable para diferentes contextos 
relacionados entre sí. Me gustaría ofrecer algunos ejemplos al respecto. La educación para el cuidado 
nace en la familia, núcleo natural y fundamental de la sociedad, donde se aprende a vivir en relación y 
en respeto mutuo. Sin embargo, es necesario poner a la familia en condiciones de cumplir esta tarea 
vital e indispensable. 

Obviamente el punto de partida es nuestra unión íntima con Jesús, de la mano de María, para crecer en 
la fe, la esperanza y la caridad. Más aún, debemos estar convencidas que para avanzar en el 
responder hoy al llamado a la santidad, la conversión pastoral de nuestras organizaciones, es un 
requisito indispensable.

Maria Lia Zervino, Servidora 

Además, les sugiero invitar a los miembros de su familia. Es importante que comprendamos que 
somos corresponsables y que de esta crisis hemos de salir adelante si estamos unidos. Dejo en sus 
manos, queridas amigas, la difusión de estos eventos únicos, que nos ayudarán a crecer, compartir y 
servir mejor en nuestro empeño por la evangelización y el desarrollo humano integral colaborando con 
la gestación de una cultura del cuidado.¡Les deseo una fecunda Cuaresma 2021!

Presidente General de la UMOFC

Además, en esos mismos webinars por lenguas, se lanzará el Año Aniversario Especial de la UMOFC y 
por ello se presentarán sintéticamente varios proyectos de diversas organizaciones miembros.Los 
webinars de marzo estarán abiertos a invitados especiales. Les recomiendo invitar a participar a 
dirigentes de otras organizaciones católicas que estén interesadas en conocer la UMOFC. 

00153 Roma

Piazza di San Calisto, 16
WUCWO - UMOFC
Secrétariat

Sc. 5, III piano



UNA EDAD POSITIVA PARA EL ÉXITO

INCLUIR, ESCUCHAR Y AMAR A LOS MÁS GRANDES
NOS ENALTECE COMO LIGA DE MADRES DE FAMILIA

Con frecuencia la vejez se asocia con el 
abandono, la declinación, la inutilidad, la 
dependencia, la importancia. Es una creencia 
puramente negativa. 

Muchas personas de edad piensan que ya se les 
ha pasado el tiempo del éxito y de los 
pensamientos positivos. 

¿Para que crear lo que no sirve?. La Biblia dice, 
"En la vejez aun darán frutos, estarán llenos de 
savia y verdor. 

Si la vejez significase inutilidad Dios no la habría 
creado,

No obstante, esta edad es un continente por 
descubrir. 

Se sabe mucho de la infancia de la adolescencia, 
de la juventud, de la madurez, y no se sabe nada 
de la vejez. Todavía no se ha llegado a ella. 

No se ha alcanzado la esencia de esa edad. En 
otras palabras, necesitamos indagar cual es la 
juventud de la vejez. 

Un estudio práctico y profundo llegará a la 
conclusión de que la vejez es la fase gloriosa y 
dorada de la vida. 

Mientras el joven se lanza con bríos a escalar la 
montaña: la vejez ya está en la cumbre 
        usufructuando su hazaña.

Desde lo alto de su sabiduría y su experiencia, el 
anciano es maestro de las artes a las que se 
dedica, y puede disponer de todo el tiempo para 
ello.

Mientras el hombre maduro está apurado por el 
horario, el anciano es dueño del tiempo.

La juventud es la aventura del hacer: la vejez, el 
disfrute de lo hecho.

La juventud quiere ser, la vejez es.

La vejez es la contemplación más alta de la vida, 
la paz del espíritu, el buen humor, la sabiduría de 
la experiencia, la falta de compromiso, el tiempo 
disponible que por otra parte, raro en otras 
edades.

Gran edad, bella edad, feliz edad.

La juventud se apoya en la dimensión física, la 
vejez en la dimensión mental.

La juventud vibra por el camino que va recorrer: la 
vejez, celebra el camino recorrido.

La vejez, en resumen, es el descanso grandioso, 
placentero, tranquilo, libre y autosuficiente. 
Contiene todas las edades.

La vejez es la edad de la confraternidad, del 
cariño, de la condescendencia, de la bondady de 
la generosidad.
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Lucas 2, 26-29

LOS ANCIANOS

Simeón; "se le había revelado que no moriría sin 
ver al señor, fue al Templo lo recibió en sus brazos 
y exclamo; ahora señor puedes dejar a tu ciervo 
irse en paz, según tu palabra" 

Ana; Y estaba también la profetiza Ana....Muy 
avanzada de edad...y era viuda de ochenta y 
cuatro años. 

Lucas 1, 36.

Lucas 1, 18.

Isabel: he aquí que Isabel ha concebido un hijo en 
su ancianidad y la que se llamaba estéril, ya esta 
en su sexto mes. 

Zacarías; ¿Cómo conoceré yo esto? Pues yo soy 
viejo y mi mujer de avanzada edad.

Lucas 2, 26-27

Los primeros en recibir la noticia de la redención y 
los frutos de la encarnación de los hijos de Dios.

SEÑOR, ya no anhelo nada para mi, solo deseo 
que me permitas, cuando llegue el día, estar con 
los que he querido junto a ti.

TE AGRADEZCO SEÑOR, que me hayas pro-
porcionado vida larga.
Te agradezco señor, las alegrías y también las 
penas amargas que me han hecho valorar los 
deleites.

TE AGRADEZCO SEÑOR, los entusiasmos 
juveniles y también los pesares y los sufrimientos, 
porque las amarguras y las decepciones me han 
hecho que aprecie debidamente los gozos y las 
sastifaciones.

TE AGRADEZCO SEÑOR, que me hayas 
exhortado en toda la vida a amar al prójimo 
haciendo acciones buenas, que me y has hecho 
olvidar la envidia y amortiguar las dolencias 
ajenas.

TE AGRADEZCO SEÑOR, por tu ayuda al 
transitar por caminos de esperanzas, el haberme 
enseñado a perdonar y a olvidar los daños que me 
han hecho, y sobre todo por la paz que ahora 
siento.
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ACCIÓN DE LA LIGA
 EN EL PAÍS

TUCUMÁN
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SAN MARTIN

Durante el año 2020, estuvimos bastante restringidas para las actividades. A pesar de eso, no hemos 
perdido nuestra comunicación y tratamos de cumplir de alguna manera utilizando whatsapp y 

videollamadas. Pedimos a NUESTRA MADRE para que en un corto tiempo, podamos volver a realizar 
nuestras tareas y encuentros presencialmente.    Confiamos en ello.   Comisión Diocesana San Martín

Sección Liga de Madres Ntra Sra de la Merced.

Foto: recuerdo de nuestro paseo a la Basílica de Lujan, 
2019.

Después de un año difícil, de pausa y aprendizaje, de dolor 
y agradecimiento, por la Gracia de Dios lo pudimos 

transitar siempre con la esperanza de superarlo. Hoy 
buscamos otras formas para reencontrarnos con la misma 

fuerza y alegría de siempre.



BUENOS AIRES

ACCIÓN DE LA LIGA EN EL PAÍS

SAN BENITO

CANDELARIA

Cumple 100 de Judith

SAN JOSÉ DEL TALAR
Despedida de su asesor
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Primer Feria Americana junto al Padre 
Martin Bourdie. Basílica San José

Ajuares para recién nacidos ,para 
donar a maternidades y hospitales.

FLORES



ACCIÓN DE LA LIGA EN EL PAÍS

QUILMES

BUENOS AIRES

Taller de tejido Santa María de los Angeles mantas que se envían al interior del país.

Arquidiocesis de Buenos Aires. fotos anterior a la pandemia

22



ACCIÓN DE LA LIGA EN EL PAÍS

Las abuelas socias tejiendo durante la pandemia Y mantas y ajuares

CATEDRAL

QUILMES

LA GUARDIA

BELÉN

Entregando a niños recién nacidos y regalos para el dia del niño con los jóvenes

23



ACCIÓN DE LA LIGA EN EL PAÍS

Nuestro primer servicio fue el de biblioteca, que prestó libros de primaria y secundaria por un pequeño 
monto, disminuyendo con la aparición de las fotocopias. Luego aparecieron otros servicios por medio de 
las seccionales, de acuerdo con las necesidades de la propia comunidad. Muchos perduran y otros, 
como la guardería que funcionó en la Sede Arquidiocesana, cerró cuando otras instituciones 
comenzaron a prestar este servicio en forma gratuita. 

º
Modelo de esfuerzo fue la escuela especial N  7 Luis A Guido de Villaguay, creada y atendida por la Liga 
con personal del Consejo de Educación y hoy traspasada al Arzobispado. Otro ejemplo es el jardín De 
Colores de la seccional S.J.Bautista, en constante crecimiento que atiende a un número importante de 
niños. Otras seccionales tienen y han tenido talleres de corte y confección, tejidos, pintura en tela, 
peluquería, bordado, cocina y más. La Liga Arquidiocesana presta el servicio de subsidio por 
fallecimiento de las socias. Al igual que las seccionales tiene sede propia, conseguidas con la venta de 
rifas, ferias de platos o plantas y la colaboración de la comunidad.

A poco de fundada en Bs As la Liga, por inspiración de Mons. Moledo, se crea en Paraná en nuestra 
arquidiócesis cercano al 21-06-1951,con el beneplácito del entonces Arzobispo Mons Zenobio Lorenzo 
Guilland. Como en Bs As, muchas señoras vinieron de la Acción Católica a formar la liga y junto a otras 
señoras jóvenes como ellas encontraron su vocación de servir a la formación y defensa de la familia como 
Cristo lo instituyó y la Virgen bendijo. Luego fueron naciendo las seccionales, en un momento hubo hasta 
24 con 11000 socias en total, lo que permitió la creación de distintas actividades a través de los servicios. 
Hoy sólo tenemos 15 seccionales y pocas socias. 

 

Agradecemos el acompañamiento de los sacerdotes, párrocos y asesores, en especial a Ntro Arzobispo 
Mons Puiggari

PARANÁ

Blanca Giorello de Nievas - Ejemplo de dirigente

Blanca es hoy vocal de nuestra comisión arquidiocesana de Paraná, desde hace 
muchos años lleva con toda responsabilidad el servicio de subsidio por 
fallecimiento de las socias. Tiene 97 años.

Blanca, gracias por tu generosidad, por demostrar que el servicio es alegría y dar sentido a la vida.

Su trayectoria en la liga comenzó en la seccional San Miguel, luego integra la 
comisión Arquidiocesana en el cargo de tesorera en el cual lleva más de 40 años. 
Estos años le han permitido encontrar una buena amistad en sus compañeras, 
quienes la admiran y respetan por su dedicación y rectitud. Su esposo, Ruben 
Nievas, la alentó en su tarea, en sus ulitmos días la insto a no dejar la Liga. Hoy 
Blanca dice que “ antes ella dio a su amada institución, pero hoy es la Liga la que le 

da a ella”. Aún concurre 2 ó 3 veces por semana a trabajar.

24



ACCIÓN DE LA LIGA EN EL PAÍS

UEN de Colores. La Unidad Educativa De Colores 
perteneciente a Liga de Madres San Juan Bautista 
desarrolla sus clases por Zoom con los niños de 

2,3,y 4 años con sus padres y docente

PARANÁ

Liga de madres Secc. Ntra Sra de la Esperanza. 
Arbolito realizado por sus integrantes; torta elaborada 

en azúcar en talleres de reposteria

Liga de madres Secc.Sagrado Corazón. con el 
proyecto de árbol  se plantaron 2 árboles. Tambien 
hay varios talleres: marroquineria ,ritmos, pintura y 

demás.

Liga de madres Secc. San Agustin 
Jardin "Santa Monica"; pesebre viviente 

recorriendo las calles del barrio, 
entregaron golosinas a los niños y 

mensajes de esperanza.
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FORMOSA

Jardín Maternal Niño Jesús de la localidad de Laguna Blanca.

SAN JUSTO

Liga Diosesana de San Justo, junto a todos para manifestarse en contra del proyecto de ley.
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- Con un claro entusiasmo y alegría fue recibido el Taller de narración, que continuamos en este año.

Abrazo fraterno, en el Amor de Cristo y María.

Mantuvimos nuestro compromiso sostenido con los más vulnerables.

- Abocadas, ya con la planificación 2021, estamos trabajando con las parroquias sobre las Virtudes de 
San José.
- Preparando el homenaje para el Día de la Mujer
- Ya tenemos fecha el 15/3/21, la Jornada de Cuaresma, con las reflexiones de nuestro Padre Asesor 
Diocesana, organizada con todos los protocolos sanitarios, y con el aforo permitido por las 
autoridades, y bajo los consejos de nuestro Obispo Diocesano.

Como "Animadoras de Laudato Si", hemos realizado un Rosario Temático, plantado retoños, en 
barrios con falta de árboles, con la ayuda de jóvenes misioneros. También charlas sobre el Cuidado de 
la Casa común, a cargo de abogadas en Derecho Ambiental.

- Se preparan más de 700 viandas semanales y se reparten alimentos, en los barrios que realizan ollas 
populares
- Se han dado charlas sobre huertas, y repartido semillas y plantines, para que muchas familias, 
cultiven sus alimentos.

-  Llevamos ajuares y mantas a las maternidades de la zonas, tejidas por nuestras socias.

En medio de la pandemia, seguimos trabajando por plataformas virtuales, con todos los cuidados 
necesarios, también en forma presencial.

-  Atendimos y atendemos comedores, ayudamos en las duchas y almuerzos para personas en 
situación de calle

- Se han acercado a geriátricos y sanatorios, imágenes de Nuestra Santa Madre, rezando decenarios, 
desde las veredas. En algunas oportunidades acompañadas del padre Asesor Diocesano, que 
bendecía y reflexionaba sobre la Palabra de Dios.

ACCIÓN DE LA LIGA EN EL PAÍS

LOMAS DE ZAMORA
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JUJUY

Jardín de Infante Juan XXIII
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MENDOZA

Llevamos artículos de limpieza y 
ropa al templo La Merced, donde 
reciben a la gente de la calle.

Padre Marcelo y señora Dominga 
reciben rtículos de Navidad y regalos 
para los niños del Barrio La Favorita

Ajuares para ser entregado en las maternidades 
de distintos hospitales. Tambien se entregaran 

en la misa del 25 de marzo por el dia de la 
anunciacion. Habrá bendicion de embarazadas.
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Primera reunión 2021 de Comision 
Arquidiocesana.
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Se ofrecieron misas por los enfermos, especialmente de Covid.

Reconocemos el papel sumamente importante de la tecnología que nos permitió cumplir en parte 
con los objetivos propuestos.

Rogamos a Nuestra Señora de la Dulce Espera por nosotros y nuestros hijos.

Sección Ntra. Sra. de Luján—Gualeguaychú

Breve resumen de la actuado en el 2020.

Nadie ignora que fue un año difícil e inédito para todos pero, pese al distanciamiento social y a las 
restricciones impuestas, nuestra sección se hizo presente en lo que la situación permitió.

No pudimos comenzar los talleres porque la cuarentena para mayores de 60 años y niños en edad 
escolar comenzó el 16 de marzo, día en que comenzaban los talleres. Tampoco pudimos realizar 
ninguna actividad de las acostumbradas. Las misas de la Dulce Espera se transmitieron por 
Facebook Jóvenes de Luján. Mediante Facebook y Whatsapp las embarazadas nos acercaron sus 
nombres e intenciones, que fueron leídas por el sacerdote al comienzo de la misa. Se entregaron 
escarpines a las mamás que estaban de 8 meses y medallitas a los recién nacidos; al no haber 
misas presenciales fueron entregados en los domicilios de la presidenta y de la secretaria.

Se colaboró con la familia que asistimos desde hace algún tiempo para la Navidad de 2020.

Se entregó dinero a la parroquia para los gastos generales.

Se colaboró en forma personal e institucional con la colecta en beneficio de la catequista de las 
salitas Cura Brochero, que sufrió un incendio en su casa. Se juntó dinero y ropa de cama, de baño 
y mercadería (esto último fue entregado por Leticia y Ana en manos de la damnificada) El dinero 
se entregó a la parroquia junto a lo recaudado de las otras instituciones.

Alicia Bellochio y Ana M Pisani confeccionaron barbijos que fueron mandados a sublimar con el 
logo de Liga, para ser usados por las integrantes de la Comisión.

Se participó en el diario por fallecimientos de familiares de integrantes de la Comisión.

GUALEGUAYCHÚ
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Sección Nuestra Señora del Valle. Las acompaña el padre asesor Sebastian  Calabrese cura 
párroco. Confeccionaron barbijos con el logo de la liga de madres de familia y la virgencita del 

valle que distribuyen en la comunidad.

AVELLANEDA - LANÚS

Sección Nuestra Señora de Loreto. Este año donaron ajuares  al Centro Ayuda a la Mujer PROVida

30

Trabajos realizados por la SECCIÓN NUESTRA 
SEÑORA DE POMPEYA DE LANÚS .

Fueron donados a  la parroquia San juan María 
Vianney, para su distribución a familias 

carenciadas.



Queridas señoras, con la bendición de Dios y Nuestra Madre del Valle y el deseo que este sea un año más 
productivo y nos permita retomar el ritmo habitual pre pandémico, el 19 de Diciembre 2020 se realizó la única 
reunión en el año 2020 de Diocesana, invitando a las socias que pudieran (o las dejaran su familia) concurrir. 

Además de hacer un repaso general de lo intervenido por todas las Secciones, se hizo una oración 
comunitaria pidiendo por la pronta normalidad. Allí, entre otras cosas, se puso en evidencia lo triste que ha 
sido para nuestra Institución la inactividad en virtud de la Pandemia. Se ha procurado mantener el contacto 
con las señoras socias, a través de teléfono y WhatsApp, y eventualmente se ha concurrido para acompañar 
con la palabra a las socias de mayor edad y se han encarado acciones solidarias aisladas y/o desde la 
distancia.

CATAMARCA

ACCIÓN DE LA LIGA EN EL PAÍS
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Además de lo planteado se proyectó realizar visita a dos 
Instituciones de la Capital el día 23 de Diciembre, entregando pan 
dulce, budines, y otras golosinas por la Navidad, aportadas por las 
distintas Secciones, llevando además ropa y calzado para aportar a 
los internos. Estas son: 

El hogar Warmi, es una institución de protección general a la mujer, 
y recibe a quienes hayan sufrido violencia de género, o que se 
encuentren en situación de calle o de vulnerabilidad y depende del 
Sistema Provincial de Protección de Violencia de Genero

La otras Institución visitada con los mismos fines 
fue el &quot; Centro de Contención Huayna Huasi” 
que recibe a un sector muy vulnerable de niños y 
adolescentes de la provincia de Catamarca. 

Son niños de tránsito que se encuentran en 
situación de riesgo o judicializados, con redes de 
contenciones afectivas y familiares muy débiles, y 
viven despojados cualquier bien material.



ROSARIO

ACCIÓN DE LA LIGA EN EL PAÍS

Les compartimos una pequeña despedida de año 2020, que realizamos en Nuestra Sede Liga de 
Madres de Familia, Arquidiocesana de Rosario, en este difícil y arduo año debido a la pandemia, 

con algunas de nuestras colaboradoras que pudieron venir y seguir trabajando todo el año. 
También les compartimos una Misa y charla con nuestro Asesor, Francisco Robles, y despedida 

del año 2019.  Saludos cordiales en Jesús y Maria Santísima.
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También se han realizado entrega de ropas y 
calzado a sectores vulnerables del interior provincial

Saludamos a ustedes con afecto en el 
Señor y la protección bajo el manto de 
María del Valle.

Se dejó programado iniciar las 
actividades el próximo 19 de marzo, 
coincidiendo con el día de San José, 
al que pediremos su amparo para un 
año de mayor provecho y honrando 
que el Papa Francisco ha colocado al 
año 2021 bajo su advocación.
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Durante la votación, llamó la atención el 
cambio de postura de algunos legisladores que en 
2018 votaron a favor de la vida. Cabe preguntarse 
cuáles fueron los motivos que llevaron a modificar 
sus principios y qué lugar tuvo la presión oficialista. 

Finalmente, el 30 de diciembre, el Congreso 
de la Nación sancionó la ley 17160 de “Acceso a la 
interrupción voluntaria del embarazo”. Se publicó 
en el Boletín Oficial el 15/01/21.www.boletinoficial.go
b.ar/detalleAviso/primera/239807/20210115

El 2020 no será un año más en la historia. La 
pandemia del COVID dejará una huella imborrable 
ya que está suscitando un cambio estructural 
geopolítico, social, vincular, laboral, familiar, etc.  

Esta ley habilita a la realización de abortos a 
solo pedido de la madre hasta la semana 14 de 
gestación y hasta fin del embarazo aduciendo a 
determinadas causales. Queda establecida dos 
categorías de gestantes: los no deseados y/o 
enfermos que pueden ser eliminados y los 
buscados y/o aceptados que podrán culminar su 
gestación.

En la ley se presentan muchos tópicos que 
merecen reflexión. Entre ellos la cuestión de los 
menores de edad; la situación de los profesionales 
de la salud; la objeción de conciencia individual e 
institucional, etc. etc.    Se recomienda la lectura 
del libro digital “Ley de aborto comentada. Análisis 
crítico de la ley 17160” elaborado por el Dr. Jorge 
Nicolás Laferriere      www.centrodebioetica.org
https://centrodebioetica.org/libro-electronico-ley-de-
aborto-comentada-analisis-critico-de-la-ley-27610/

Recordemos que en plena pandemia, con la 
población confinada y atemorizada, emergió 
nuevamente la cuestión de la legalización del 
aborto. En el Congreso de la Nación se habilitaron 
debates en los que, representantes de los “verdes”, 
justificaron el homicidio de un ser humano 
indefenso en el vientre de su madre con trillados 
argumentos sensibleros e ideologizados: la lucha 
de las mujeres; la urgencia de la ley por la salud de 
las mujeres pobres; el derecho sobre sus cuerpos; 
la tortura de parir sin deseo, etc.  De nada sirvieron 
los argumentos de las ciencias jurídica, médica, 
psicológica, ni de la ética, expuestos por los 
“celestes”, que respetan la vida humana desde su 
inicio.

EL VALOR DE LA VIDA HUMANA 
Algunas ideas para su promoción

Aun cuando la ley 17160, convierte al aborto 
en una práctica legal, éste sigue y seguirá siendo 
un acto ilícito: un homicidio calificado.

 Es evidente que se va naturalizando la 
eliminación de seres humanos y que como ya está 
ocurriendo en el mundo, tras el logro de la 
legalización del aborto seguirá el intento de la 
eutanasia.  Se da cumplimiento a la advertencia de 
S. Juan Pablo II, de que los atentados crecientes 
contra la vida naciente y terminal tienden "a perder 
en la conciencia colectiva el carácter de delito y a 
asumir paradójicamente el de derecho, hasta el 
punto de pretender con ello un verdadero y propio 
reconocimiento legal por parte del Estado y la 
sucesiva ejecución mediante la intervención 
gratuita de los mismos agentes sanitarios” 
(Encíclica E. V 11).

Dado el contexto en el que debemos realizar 
la promoción de la vida humana, es fácil 
comprender que para lograrlo se necesitan 
convicciones firmes, conceptos claros, habilidades 
de comunicación adecuados y no puede faltar el 
testimonio de vida.

Aun cuando pueda parecer pueril, es preciso 
repetir que la vida es un don. Para los creyentes 
se trata de un regalo de Dios que ha creado a cada 
uno y lo ha pensado desde toda la eternidad para 
que sea feliz. Cada uno es parte del plan de Dios y 
de su misterio.  Para los no creyentes la vida es un 
don otorgado por la naturaleza o por el azar. Nadie 
eligió vivir como tampoco nadie eligió las 
circunstancias que rodean y condicionan su vida, 
por ejemplo, su familia, su país, su tiempo 
histórico…  

Por tanto, con la autoridad conferida 
por Cristo a Pedro y a sus Sucesores, en 
comunión con los Obispos de la Iglesia 

católica, confirmo que la eliminación 
directa y voluntaria de un ser humano 

inocente es siempre gravemente inmoral 
(…) La decisión deliberada de privar a un 

ser humano inocente de su vida es siempre 
mala desde el punto de vista moral y nunca 
puede ser lícita ni como fin, ni como medio 

para un fin bueno.
Encíclica  E.V. 57
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La vida humana es un don, y como todo 
regalo, exige gratitud y respuesta.  La respuesta es 
la tarea que tiene todo ser humano de desplegar las 
potencialidades recibidas. Por eso S Juan Pablo II, 
hablaba de vida v humana: don y tarea

En este momento histórico en el que se 
habla tanto de derechos humanos, es importante 
mostrar que el primer derecho es el derecho a la 
vida ya que es fundante de todos los demás. Es 
evidente que quien no vive no puede ejercer ningún 
derecho.  

Ante la aparición de una vida, en cualquier 
circunstancia que suceda, no cabe preguntarse el 
por qué ya que es imposible explicar el misterio. Lo 
que sí vale plantearse es el para qué. Tantas veces 
se obtienen buenos resultados a partir de hechos,  
experiencias o circunstancias dolorosas y 
adversas!!! Permanentemente se constata, en 
todos los órdenes de la vida, que Dios escribe 
derecho sobre renglones torcidos.  

Nuestro tiempo esta signado, entre otras 
cosas por el pragmatismo, la ilusión de que el ser 
humano es todopoderoso y la tentación de tener 
planificado y bajo control todos los aspectos de la 
existencia.

Por eso es importante trabajar con los 
chicos, desde edades tempranas, para que se 
familiaricen y aprendan a aceptar: - el misterio ya 
que hay tantas situaciones, acontecimientos que 
por más que nos esforcemos no podemos explicar 
(por ejemplo el dolor, la muerte, etc.); - el límite 
porque la persona humana es limitada y no puede 
todo… ; - el imprevisto, dado que a pesar que se 
planifique, puede aparecer algo imposible de 
prever y que obliga a recalcular, o como dice el 
dicho a barajar y dar de nuevo.

La temática del aborto ha entrado en 
nuestras casas por lo que es importante brindar un 
espacio para que los niños y los adolescentes 
puedan plantear sus inquietudes y sus dudas. 
Como en el abordaje de cualquier otra temática es 
fundamental tener en claro qué es lo que quiere 
saber o qué le preocupa antes de dar cualquier 
información. No conviene dar nada por sobre 
entendido y es importante utilizar en la respuesta 
un lenguaje sencillo, claro y comprensible para ese 
niño/a o adolescente en particular.  

Muchos chicos saben que en algunas 
ocasiones los embarazos se detienen de manera 
espontánea; también que un evento accidental, 
(caída o choque…), puede desencadenar el fin de 
una gestación.  Algunos están al tanto que en 
alguna ocasión, una mujer, con una situación vital 
complicada y difícil, decida o sea presionada a 
poner fin a su embarazo y busque la manera 
lograrlo.  

  Es preciso mostrarles que un embarazo 
imprevisto; una situación precaria donde impera la 
soledad; el diagnóstico de enfermedad o 
malformación del bebé; el embarazo derivado de 
un acto violento, pueden despertar estupor, miedo, 
desolación, angustia y tantos otros sentimientos 
negativos en la madre y en quienes la rodean. 
Estos sentimientos los lleva a buscar una salida; a 
veces se confunden y deciden por el camino 
equivocado: poner fin al embarazo.

“…Los cristianos, como todos los 
creyentes, bendicen a Dios por el don de la 

vida. Vivir es ante todo haber recibido la 
vida. Todos nacemos porque alguien ha 

deseado para nosotros la vida” (…) “Y esto 
es solo la primera de una larga serie de 
deudas que contraemos viviendo.   En 

nuestra existencia, más de una persona 
nos ha mirado con ojos puros, 

gratuitamente” (...) “a menudo se trata de 
educadores, catequistas, personas que han 
desempeñado su rol más allá de la medida 
pedida por el deber. Y han hecho surgir en 

nosotros la gratitud…”

En la última audiencia general del 
año en el Vaticano, realizada horas después 

de la sanción de la ley de aborto en 
Argentina, el papa Francisco expresó
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No existen vidas de primera y vidas de 
segunda. Todos tenemos la misma dignidad por ser 
seres humanos. 

  Promover la vida la mejor estrategia para 
prevenir el aborto. La mejor manera de prevenir el 
aborto es promoviendo la vida desde edades 
tempranas. Como ya se ha dicho, mostrarles que la 
vida es un don; que es bello vivir y sobre todo que 
toda vida vale. 

A partir de allí, el niño progresando en la reflexión, 
seguramente irá buscando un posible camino de 
resolución de la situación que no implique la 
eliminación de un ser humano. Suelen plantear 
espontáneamente la posibilidad de la adopción o 
de ayudas concretas a esa madre en cuestión…  Al 
tratar este tema tan ríspido, es importante focalizar 
la reflexión en la acción, tratando de no calificar a 
los actores.

Es capital brindar información precisa sobre 
el inicio de la vida; el crecimiento y desarrollo del 
embrión y feto dentro del útero; las características 
del embarazo, del parto, etc. Tratar estos temas 
con precisión y profundidad desde las ciencias 
naturales sienta las bases de conocimiento y 
respeto por la vida. Desde las ciencias sociales 
podrá abordarse la cuestión del derecho a la vida, 
los derechos del niño y también los del niño por 
nacer.  Habitualmente esta información la reciben 
en la escuela, pero los padres, primeros 
educadores, deben reforzar, aclarar y habilitar 
espacios para que se traten los temas vinculados 
con la vida.

  A los púberes y adolescentes que suelen 
acceder a la actividad sexual, sin tener en cuenta 
las consecuencias y los riesgos, conviene 
ayudarlos a reflexionar sobre el valor y el 
significado de las relaciones sexuales humanas y 
también cómo manejar sus impulsos. Darles la 
oportunidad de que adviertan que pueden ser 
protagonistas de su vida ejerciendo su propio 
autogobierno y no siendo rehenes de sus deseos, 
desenfrenos o sujetos de manipulación de 
propuestas externas. Aunque parezca obvio, es 
necesario recalcar que el embarazo es una 
consecuencia  de  las  relaciones  sexuales  y   que 

La temática del aborto obliga a los educadores, 
padres y docentes, a brindar información 
verdadera y completa que permita a los 
educandos elaborar juicios rectos respecto del 
valor de la vida humana.  Es importante que quede 
claro que son los educandos los que, a partir de la 
información brindada por padres y docentes, 
elaboraran un juicio recto.  

puede llegar a presentarse, aun cuando se tomen 
medidas para evitarlo.   

-  Reconocer,  aceptar  y  superar  la 
adversidad, que es parte de la vida y por lo tanto 
imposible de erradicar;  

 El aborto provocado, solución inaceptable, 
tiene dos víctimas: el niño en gestación que muere 
y la madre de ese niño que con seguridad, en algún 
momento sufrirá sus efectos. 

A modo de conclusión. Si bien en esta nota 
se ha puesto el foco en la cuestión del aborto 
provocado, es preciso tener claro que la promoción 
de la vida no se limita al niño por nacer.  Para 
promover toda vida, cualquiera sea el momento de 
su ciclo vital, será preciso que nuestros niños y 
jóvenes sean capaces de:  

 Es importante que reflexionen qué 
alternativas de solución se le plantean a una 
adolescente embarazada y también a su pareja. La 
verificación del embarazo, habitualmente se 
acompaña de emociones que los desbordan. Suele 
primar el miedo, estupor, y sobretodo soledad, lo 
que nubla la razón y dificulta mucho encontrar una 
salida. Como en tantas otras situaciones de la vida, 
es de gran ayuda haberse planteado de antemano 
la eventualidad.  La realidad es que ninguna salida 
será óptima ya que la situación inicial es 
inadecuada, pero entre las alternativas, siempre 
habrá unas mejores que otras.   

 - Reconocer y aceptar los límites de las 
personas y descubrir los beneficios que todo límite 
conlleva;  
   -  Reconocer, aceptar y ser capaz de dar 
una respuesta positiva a los imprevistos que 
obligan a postergar, rediseñar, reformular sueños,  
deseos, expectativas y hasta proyectos de vida.  
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TURISMO MISIONES
LA RUTA DE LAS MISIONES JESUÍTICAS EN MISIONES

Las misiones Jesuíticas guaraníes fundadas por la Compañía de Jesús fueron establecidas en el 
siglo XVII, con miras a emprender su gesta evangelizadora. Los caciques cumplieron una función 
muy importante, siendo voceros directos entre los padres jesuitas y el pueblo nativo.

Los jesuitas supieron aprovechar mitos y formas de organización propias de los indígenas para 
conseguir su aceptación. Los curas tenían a su cargo el gobierno de las misiones siendo los 
verdaderos administradores de los bienes de los pobladores y contando con facultades de 
intervención directa no solo en la actividad espiritual sino también temporal, económica, cultural, 
social y hasta militar.

Los padres jesuitas implementaron un sistema económico agrícola que fue rápidamente asimilado 
por los aborígenes. Esta importante agricultura fue complementada con la ganadería que 
suministró a los aborígenes carne, leche y cuero. Se logró que cada misión jesuítica formara una 
unidad económica independiente. 

Cada misión se especializaba en unos oficios, trabajando el hierro y la plata, carpintería, cocina-
panadería, chapado en oro, vajillas, telas, elaboración de sombreros o instrumentos musicales. 
Desde allí se promoverían excelente escultura, pintura y música barrocas guaraníes. 

Para entonces, la población guaraní se había reducido a la mitad, luego de haber sufrido durante 50 
años no sólo las muertes propias de las luchas de resistencia sino también enfermedades traídas 
por los conquistadores europeos y los malos tratos a mano de los encomenderos españoles. 

Los misioneros se preocuparon especialmente de la difusión de la fe católica y de la enseñanza del 
catecismo. Los jóvenes que habían superado la edad escolar y se encontraban trabajando en 
cualquier actividad, por las tardes, al escuchar el sonido de la campana, debían dirigirse a la iglesia. 
El acto religioso más importante era la misa, al que los fieles concurrían acompañados de toda la 
familia.

En cuanto a la educación, la enseñanza de la lectura y la escritura fue un paso democratizador 
importante. En todas las misiones funcionaron escuelas de primera enseñanza, donde los varones 
de seis a doce años aprendían a leer, escribir y hacer operaciones matemáticas elementales. Las 
niñas de la misma edad tenían escuelas separadas donde aprendían a leer, escribir, hilar y cocinar.

Por orden del Rey Carlos III a partir de 1767 los jesuitas fueron 
expulsados, y con el tiempo y tras los saqueos de tropas 
paraguayas, la mayoría de las misiones jesuíticas quedaron 
destruidas. 

El castellano se enseñaba para lograr la unidad lingüística. Los jesuitas hablaban correctamente el 
guaraní. Los hijos de los caciques incluso llegaron a aprender algo de latín. Inclusive las misiones 
contaron con la primera imprenta fundada por los padres Juan Bautista Neuman y José Serrano, 
quienes armaron una prensa, y publicaron los primeros libros.
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SANTA MARÍA LA MAYOR

Fundada por los jesuitas Diego Boroa y Claudio Ruyer en 1626, 
a fines del siglo XVII se estableció definitivamente sobre una 
colina, a la vera del arroyo de Santa María y próxima a la 
margen derecha del Río Uruguay, en donde permaneció hasta 
su destrucción (saqueo e incendio), ocurrido en 1817 durante 
las invasiones portuguesas.

En 1690, la población de Santa María era de 5.500 guaraníes. Sus 
campos contaban con gran número de ganado vacuno, ovino y 
caballar.

En esta misión funcionó una imprenta que, entre 1722 y 1724, editó libros de mucho valor.

La ruina sigue el tradicional esquema urbano de las misiones, 
contaba con una cárcel, que se levantaba al lado de la iglesia, 
formada por siete celdas de gruesos muros. En 1735, un incendio 
se destruyó la iglesia. Sólo se salvó la imagen de la Inmaculada.

Santa María integra la Lista del Patrimonio Mundial desde 1984.

A pesar del avance de la selva, se puede apreciar la plaza central, la 
Iglesia, las viviendas, los talleres y el cementerio, utilizado posteriormente 
por los primeros pobladores de la localidad de Santa Ana. 

Asimismo es posible advertir lo que fue la estructura productiva de esta 
reducción, sus aguadas, solares, huerto y sistema de riego escalonado.

A 45 kilómetros al norte de Posadas y a 2km de la RN12, se 
localizan las Ruinas de la Reducción de Santa Ana.

Originalmente fundada en Brasil en 1633 y arrasada por los 
bandeirantes (portugueses y mestizos que se dedicaban a 
cazar indios guaraníes para utilizarlos como esclavos en 
territorio brasileño) en diversas oportunidades.

Los padres jesuitas Agustín Contreras y Pedro Romero fueron los encargados de salvar las vidas de 
más de 2000 aborígenes y con el paso de los años, hacia 1660, se establecieron en la actual Santa Ana 
a orillas del Río Paraná, siendo la primer Reducción en asentarse en sus costas.

En 1984, Santa Ana fue incluida en la Lista del Patrimonio Mundial de la 
UNESCO.

SANTA ANA

Fundada en 1665 los Padres Jesuitas la organizaron  en torno a una 
economía de autoabastecimiento y complementarse con otras 
reducciones.

Se encuentra la actual Unidad Penitenciaria de Candelaria. Los restos en 
elevación que persisten, corresponden a la sede del Superior y a los 
talleres, presentaba una planta alta y un subsuelo. Algunos muros llegan a 
una altura que oscila entre los seis y siete metros. 

NUESTRA SEÑORA DE LA CANDELARIA
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NUESTRA SEÑORA DE LORETO

Bajo los árboles apenas sobresalen unos muros y cimientos de este emplazamiento jesuítico, que ha 
sufrido varios saqueos e incendios y por ende la migración de sus habitantes y el avance de la selva, 
quedando poco testimonio de esta reducción en la actualidad.

Con una totalidad de 75has, su estructura organizativa era similar a las demás misiones: una plaza 
central, áreas de viviendas guaraníes, escuela, iglesia, huerta y cementerio.

En 1984,  Loreto fue incluido en la Lista del Patrimonio Mundial.

La importancia que adquirió en aquella época se debió a su 
gran producción de lienzos y yerba mate y por haber contado 
con la primera imprenta de la época, en la cual se editaron 
numerosos libros, varios en idioma Guaraní.

El padre Antonio Ruiz de Montoya la fundó en 1632 y después 
de numerosos traslados se afincaron en el territorio de Loreto.

SAN IGNACIO MINÍ

Fue fundada en 1610 en Guayrá pero debió 
trasladarse a Paranaimá en 1655 a raíz de los 
ataques de los mamelucos, y nuevamente en 1695 
hacia donde actualmente se la encuentra. Se la 
denominó San Ignacio Miní para distinguirla de la de 
San Ignacio Guazú fundada con anterioridad. “Miní” 
quiere decir “pequeño” o “menor” en guaraní, y 
“guazú” quiere decir “grande” o “mayor”.

Conserva las características del resto de las ruinas 
jesuíticas, es decir una plaza central, la casa del 
padre Ruinas de San Ignacio jesuita, el colegio, el cementerio, las viviendas, el cabildo y la capilla, se 
destaca principalmente el edificio de la iglesia.

Hoy en día, en la plaza central, se desarrolla un espectáculo de Luz y Sonido en donde se relata  la 
experiencia de vida en las misiones desde sus inicios hasta la expulsión en 1768. Se mantiene en 
mejor estado de conservación gracias a importantes trabajos de restauración que se realizaron entre 
los años 1.940 y 1.950. Desde 1984, integra la lista del Patrimonio Mundial de la UNESCO.

Llegó a contar con alrededor de 3.300 habitantes y su cercanía con el río Paraná le permitió un 
intercambio fluido con las otras reducciones.
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 • Y, sobre todo, queremos saberlo?

1) Siempre hace falta una vigilancia. El abandono nunca es sano. 

2) Pero la obsesión no es educativa, y no se puede tener un control de todas las situaciones por las que 
podría llegar a pasar un hijo. 

 • Lo que interesa sobre todo es generar en el hijo, con mucho amor, procesos de maduración de su 
 libertad, de capacitación de crecimiento integral de cultivo de la auténtica autonomía.

 • Si un padre está obsesionado por saber dónde está su hijo y por controlar todos sus movimientos, 
 sólo buscará dominar su espacio.

Los padres siempre inciden en el desarrollo moral de sus hijos, para bien o para mal. Por consiguiente, lo 
más adecuado es que acepten esta función inevitable y la realicen de un modo consciente, entusiasta, 
razonable y apropiado.

 

Francisco, Amoris Laetitia, nn. 260-261

 -Quienes entran en sus habitaciones a través de las pantallas

 • Los padres deben orientar y prevenir a los niños y adolescentes para que sepan enfrentar
  situaciones donde pueda haber riesgos, por ejemplo de agresiones de abuso o de drogadicción.

 

La familia no puede renunciar a ser lugar de sostén, de acompañamiento, de guía, aunque deba 
reinventar sus métodos y encontrar nuevos recursos. Necesita plantearse a que quiere exponer a sus 
hijos Para ello, no debe dejar de preguntarse:

 -Quienes se ocupan de darles diversión y entretenimiento

¿DÓNDE ESTÁN LOS HIJOS?

 -A quienes los entregan para que los guíen en su tiempo libre.

Sólo los momentos que pasamos con ellos, hablando con sencillez y cariño de las cosas importantes, y 
las posibilidades sanas que creamos para que ellos ocupen su tiempo, permitirán evitar una nociva 
invasión.

 • De ese modo no lo educará, no lo fortalecerá, no lo preparará para enfrentar los desafíos. 

 • Sólo así ese hijo tendrá en sí mismo los elementos que necesita para saber defenderse y para
 actuar con inteligencia y astucia en circunstancias difíciles.

Entonces la gran cuestión no es dónde está el hijo físicamente, con quien está en este momento, sino 
dónde está en un sentido existencial:

Por eso, las preguntas que hago a los padres son:

 • Dónde está posicionado desde el punto de vista de sus convicciones de sus objetivos de sus 
 deseos, de su proyecto de vida.

 • Intentamos comprender dónde están los hijos realmente en su camino?

 •¿Dónde está realmente su alma, lo sabemos?

El Papa Francisco ha convocado a un Año de la Familia, que se celebrará con 
motivo del 5to aniversario de la exhortación apostólica Amoris Laetitia.

Con el objetivo de contribuir a  la reflexión sobre la familia  tomamos algunos 
textos del capítulo séptimo : Fortalecer la educación de los hijos

LA EDUCACIÓN DE LOS HIJOS
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La formación moral debería realizarse siempre:

La virtud es una convicción que se ha trasformado en un principio interno y estable del obrar. La vida 
virtuosa, por lo tanto, construye la libertad, la fortalece y la educa, evitando que la persona se vuelva esclava 
de inclinaciones compulsivas deshumanizantes y antisociales.

Aunque los padres necesitan de la escuela para asegurar una instrucción básica de sus hijos, nunca 
pueden delegar completamente su formación moral.

 • Estímulos premios, ejemplos, modelos, simbolos

Esto implica que se presenten como deseables comportamientos a aprender e inclinaciones a desarrollar. 

 • De modo inductivo (que el hijo pueda llegar a descubrir por sí mismo la importancia de 
determinados valores, principios y normas, en lugar de imponérselos como verdades irrefutables)

El fortalecimiento de la voluntad y la repetición de determinadas acciones construyen la conducta moral, y 
sin la repetición consciente, libre y valorada de determinados comportamientos buenos no se termina de 
educar dicha conducta.

FORMACIÓN ÉTICA DE LOS HIJOS

1) Educación de la voluntad y desarrollo de hábitos buenos e inclinaciones afectivas a favor del 
bien.

2) Necesidad de educar en virtudes morales.

Para obrar bien no basta «juzgar adecuadamente o saber con claridad que se debe hacer -aunque esto sea 
prioritario- Muchas veces somos incoherentes con nuestras propias convicciones, aun cuando sean sólidas

Francisco Amoris Laetitia, nn. 263-267)

 • Con un diálogo educativo (que incorpore la sensibilidad y el lenguaje propio de los hijos)

El desarrollo afectivo y ético de una persona requiere de una experiencia fundamental creer que los propios 
padres son dignos de confianza. Esto constituye una responsabilidad educativa generar confianza en los 
hijos con el afecto y el testimonio, inspirar en ellos un amoroso respeto. 

También las costumbres adquiridas desde niños tienen una función positiva, ayudando a que los grandes 
valores interiorizados se traduzcan en comportamientos externos sanos y estables. Si durante mucho 
tiempo no se ha habituado por la insistencia de los mayores a decir “por favor”, “permiso” y “gracias”, su 
buena disposición interior no se traducirá fácilmente en estas expresiones.

3) Medios para educar en virtudes morales.

 • Propuestas, motivaciones, aplicaciones prácticas

 • Con métodos activos

Pero siempre se trata de un proceso que va desde lo imperfecto a lo más pleno: el deseo de adaptarse ala 
sociedad o el hábito de renunciar a una satisfacción inmediata, para adaptarse a una norma y asegurarse 
una buena convivencia es ya en sí mismo un valor inicial que crea disposiciones para trascender luego 
hacia valores más altos.

Por más que la conciencia nos dicte determinado juicio moral, en ocasiones tienen más poder otras cosas 
que nos atraen, si no hemos logrado que el bien captado por la mente se arraigue en nosotros como 
profunda inclinación afectiva, como un gusto por el bien que pese mas que otros atractivos, y que nos lleve 
apercibir que eso que captamos como bueno lo es también “para nosotros” aquí y ahora

La educación moral es un cultivo de la libertad a través de:

 • Reflexiones, exhortaciones, revisiones del modo de actuar y diálogos
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 • Los valores están realizados especialmente algunas personas muy ejemplares 

Es necesario ayudarles a hacer un camino de curación de ese mundo interior herido, de manera que 
puedan dar un paso para comprender y reconciliarse con los seres humanos y con la sociedad.

 • Cuando la quiere lo hace con todas sus ganas, pero está tan condicionado que por el momento no 
 es capaz de tomar otra decisión

Pero también la libertad requiere cauces y estímulos:

 •No es una pura capacidad de elegir el bien con total espontaneidad.

 • La libertad concreta, real, es limitada y condicionada

Por ejemplo, un adicto compulsivo a la droga:

 • Pero también se realizan imperfectamente y en diversos grados.

3) Avanzar de diversas maneras de acuerdo con la edad y con las posibilidades concretas de las 
personas.

 • Abandonarla a sí misma no garantiza la maduración

 • No tiene sentido «dejar que elija con libertad», ya que de hecho no puede elegir, y exponerlo a la  
 droga sólo aumenta la dependencia

Sin pretender aplicar metodologías rígidas e inmutables.

 • Por lo tanto, su decisión es voluntaria, pero no es libre

 • Necesita la ayuda de los demás y un camino educativo."

(Francisco, Amoris Laetitia, nn. 271-273)

Reclamarle solo una cuota de esfuerzo que no provoque resentimiento o acciones puramente forzadas. 

1) "Pedir a un niño o un joven sólo aquellas cosas que no le signifiquen un sacrificio 
desproporcionado.

El camino ordinario es proponer pequeños pasos que:

 • Puedan ser comprendidos, aceptados y valorados

 • Impliquen una renuncia proporcionada. 

De otro modo, por pedir demasiado, no logramos nada. 

 • La persona, apenas pueda librarse de la autoridad, posiblemente dejará de obrar bien.

2) Experiencias de abandono, de desilusión, de carencia afectiva, o  por una mala imagen de los 
padres.

Hay que ayudar a los adolescentes a practicar la analogía:
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     Un Estudio realizado por Luchemos por la Vida mide el uso de teléfonos celulares por parte de 
conductores y de peatones -estos últimos, mientras cruzaban las calles-. La distracción, al volante o 
a pie, agrega más peligro al tránsito cotidiano, y este mal hábito continúa creciendo año tras año.

     Luchemos por la Vida refuerza este año la campaña publicitaria de concientización en radio, 
televisión y demás medios audiovisuales. para generar conciencia sobre el grave y creciente 
problema del uso del celular al volante: El celular al volante mata.

     Esta campaña de Luchemos por la Vida te muestra lo que puede pasar si te distraés atendiendo el 
celular mientras conducís, y tiene el objetivo de salvar vidas de la inseguridad vial creciente, que en 
Argentina y el mundo ocasiona la conducción distraída y en algunos casos, a ciegas, de aquellos 
que, al volante, utilizan el celular. 

En nuestro país este comportamiento se encuentra en franco aumento y está comprobado 
mundialmente que la conducción, en estas condiciones, multiplica por nueve las posibilidades de 
morir en el tránsito. Y está probado que la discapacidad que genera su uso al volante en el conductor 
es equiparable a la conducción bajo los efectos del alcohol. 

Campaña de concientización
El celular al volante mata

Mujeres de la UMOFC: Orantes, fraternas y Misioneras

Explica Pío XII que el apostolado del amor significa 
ayudar a las poblaciones necesitadas “sin un 
sentimiento de suficiencia como si ustedes tuvieran 
todo para donar y nada para recibir”, sino dando valor 
a los dones de los otros y siendo capaces de 
edificarse con la cercanía de los pobres e indigentes.  

Como nos suele recordar el Papa: de una crisis nunca 
se sale igual, sino mejor o peor. Y para la UMOFC, es 
un año aún más especialmente particular. El Consejo 
de la UMOFC ha decidido extender nuestro 110° 
aniversario de fundación al año 2021. De este modo, 
a pesar de la emergencia, lo celebraremos volviendo 
a nuestras raíces, para obtener la “savia” que 
necesitamos a fin de colaborar en la transformación 
que hoy el mundo exige de nosotras.

Por la diversidad de culturas de los miembros de 
organizaciones de la UMOFC, cada mujer, cada 
organización, cada país o región, dará una respuesta 
diferente para superar la emergencia y salir mejor de 
la crisis respecto a la situación precedente. Sin 
embargo,  p ienso que tenemos un común 
denominador: el perfil de las mujeres de la UMOFC. 
Este perfil no es diferente de lo que hoy recuerda el 
Papa para la Iglesia toda: que el estilo de Jesús en el 
Evangelio es el de la cercanía, la compasión y la 
ternura. (Cfr. Ángelus del 14 de febrero 2021).Y ese 
perfil tampoco es distinto, podríamos decir, de la 
“savia” que emerge de nuestras raíces. Es por eso 
que comparto con ustedes mi reflexión de estos días 
sobre un texto que Pío XII le dedicó, en 1957, al XIV° 
Congreso Internacional de la UMOFC. 

El Sumo Pontífice describe en un largo mensaje el 
problema de la “promoción de la mujer” y caracteriza 
nuestra misión y apostolado en torno a tres aspectos: 
el apostolado de la verdad, el apostolado del amor y el 
apostolado de la acción. El apostolado de la verdad lo 
explicita como la relación de la mujer con Dios, su 
pertenencia a Cristo y su dependencia de la Iglesia. 
Entre sus afirmaciones, nos dice que: “no basta con 
conocer a María y su grandeza; también debemos 
acercarnos a ella y vivir en el resplandor de su 
presencia (para) una mejor comprensión de Cristo y 
una unión más intensa con sus misterios.” La 
conclusión que he extraído de estos puntos 
esenciales es que, para vivir de la mano de María, con 
verdad en relación a Dios, a Jesús y a la Iglesia 
hemos de ser MUJERES ORANTES. 

Queridas amigas: Estamos viviendo un año 
particular en la historia humana porque 
intentamos salir de la crisis global generada 
por el Covid-19. El virus empeoró las 
situaciones de injusticia y las tragedias que 
ya gran parte de la humanidad y nuestro 
planeta sufrían. 

Secrétariat
WUCWO - UMOFC

Sc. 5, III piano
00153 Roma

Piazza di San Calisto, 16

Maria Lia Zervino, Servidora 

Con nuestras categorías pastorales podemos afirmar 
que se trata de un impulso a vivir como MUJERES 
FRATERNAS. Y exhorta a las mujeres de la UMOFC 
al apostolado de la acción para realizar “el gran deber 
misionero de todos los cristianos” (…) llevando “a los 
individuos, a las familias y a las sociedades la esencia 
de la Redención (...) a través de la acción concertada 
de todas las mujeres católicas que, gracias a vuestra 
Unión, son cada vez más conscientes de su misión 
común, del esfuerzo que las llama solidariamente, 
como miembros vivos de una misma Iglesia, a hacer 
penetrar en todas partes el reino de Cristo.” En otras 
palabras, nos anima a ser una Unión de MUJERES 
MISIONERAS.

En medio de la incertidumbre actual y conscientes de 
nuestra propia fragilidad, seamos mujeres que echan 
hondas raíces en la oración de cada día, que se 
mueven solidariamente a instancias del amor fraterno 
y que arden por el celo de presentar el Rostro de 
Cristo a todos, sin dejar a nadie atrás o de lado. Les 
deseo, en la proximidad a Semana Santa, que María 
nos enseñe a ser como Ella, para ofrecer al  mundo 
entero, un rostro femenino de la Iglesia con  
compasión y ternura.

Si leemos todo ese mensaje a la luz del Vaticano II, es 
evidente que nuestra identidad como mujeres 
oran tes ,  f ra te rnas  y  mis ioneras ,  es tá  en 
profunda comunión con el magisterio del Papa 
Francisco. Les propongo que nos impregnemos de 
sus catequesis de los miércoles últimamente 
dedicadas a la oración, que renovemos el llamado a 
s e r  “ s a m a r i t a n a s ” ,  s u b r a y a d o  e n  l o s 
documentos Fraternidad humana (4 de febrero 2019) 
y Fratelli tutti (4 de octubre 2020) y que nos 
convirtamos en una “Iglesia en salida” para lograr “el 
sueño misionero de llegar a todos” (Evangelii 
gaudium, 31).En línea con este programa de vida, la 
UMOFC celebrará el Día Internacional de la Mujer 
2021, leyendo Fratelli tutti, con mujeres líderes de 
otras religiones, con la Consulta Femenina del 
Pontificio Consejo de la Cultura y en colaboración con 
el Pontificio Consejo para el Diálogo Interreligioso y el 
patrocinio de embajadas ante la Santa Sede 
encabezadas por mujeres, en un webinar. 

Presidente General de la UMOFC



SIGNOS Y SÍMBOLOS DE LA SEMANA SANTA

 La gracia de la Pascua la expresamos con las lecturas, las oraciones, los cantos...
Y también con signos y símbolos.  

En la Semana Santa celebramos los acontecimientos más profundos de la vida de Cristo: su 
cena de despedida, la agonía del huerto, su marcha a la cruz, su muerte salvadora, su 

resurrección. 

Desde las palmas del Domingo de Ramos hasta el Cirio o el agua bautismal de la noche 
pascual, la comunidad cristiana expresa su fe y su vivencia del misterio pascuala través de 

unos gestos simbólicos muy expresivos.

ÓLEOS Y CRISMAS

En la misa crismal, el Obispo consagra el óleo de catecúmenos para el bautismo, el 
óleo de enfermos, Y el crisma para el bautismo, la confirmación y las ordenaciones. 
Los derivados de aceite realizan en nuestra piel beneficios: suavizan, curan, 
embellecen, mantienen en forma.
 Eso mismo es lo que el Espíritu de Dios quiere obrar en nosotros en los sacramentos. 

DOMINGO DE RAMOS

El Domingo de Ramos se comienza la celebración con una procesión de homenaje a 
Cristo, acompañándole en su entrada en Jerusalén, en su camino a la cruz, la muerte 
y la resurrección. Esta procesión la hacemos con cantos a Cristo, y también teniendo 
en las manos ramos o palmas, como hicieron los niños y habitantes de Jerusalén. 
Proclaman nuestra fe en Cristo y la cercanía que queremos tener con él estos días de 
Semana Santa.

LAVAR LOS PIES

En la Celebración de la Cena del Señor en el Jueves Santo imitamos el gesto que hizo 
Jesús en su cena de despedida.
Dando una lección plástica de servicio por parte de quien tiene la autoridad en un 
grupo porque ellos deben ser signos vivientes del Cristo entregado por los demás, del 
que vino a servir, y no a ser servido.

Comer pan y beber vino con los demás miembros de la comunidad es el gesto 
simbólico central que nos dejó Cristo: lo repetimos en cada Eucaristía. Ese pan es el 
Cuerpo de Cristo entregado por nosotros. Ese vino es su Sangre derramada por 
todos. 

En la Semana Santa hay dos momentos en que esto lo realizamos con un sentido 
particular: el Jueves Santo, en la celebración vespertina en que conmemoramos la 
institución de la Eucaristía, y en la Vigilia Pascual, la celebración principal del año 
cristiano. 

COMER PAN, BEBER VINO
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El Viernes santo, después de escuchar el relato de la Pasión, hacemos un gesto muy 
sencillo y significativo: nos presentan la Cruz, cantamos una aclamación a Cristo, y nos 
acercamos uno a uno y la adoramos como signo de nuestra admiración y gratitud por lo 
que Jesús hizo por nosotros entregándose a la muerte de cruz y reconciliándonos así 
con Dios.

LA CRUZ

En la Vigilia Pascual, en la noche del sábado al domingo, iniciamos la celebración 
reuniéndonos, fuera del iglesia o en su puerta, en torno a una hoguera de fuego. De ahí 
se encenderá el Cirio Pascual. En la oscuridad de la noche brilla la luz que es Cristo. La 
Cuaresma empieza con ceniza y la Pascua empieza con fuego, luz, agua,  pan y vino

EL FUEGO

Del fuego a la puerta de la iglesia se enciende el Cirio, que estará encendido en las 
celebraciones de las siete semanas de Pascua. El Cirio es símbolo de Cristo, Luz del 
mundo. Entramos en la iglesia siguiendo a ese Cirio, aclamándole ("Luz de Cristo"). 
Además, de ese Cirio que representa a Cristo, vamos encendiendo nuestros cirios 
particulares. Es un símbolo muy expresivo de que la Pascua de Cristo tiene que ser 
también Pascua nuestra, y todos estamos llamados a participar de su luz y de su vida.

EL CIRIO

La noche de Pascua es el mejor momento para los bautizos, o para recordar el nuestro. 
El Bautismo es el sacramento en que radicalmente nos incorporamos a la vida de 
Cristo, y participamos de su muerte y resurrección. 
Por eso se hace expresivamente la aspersión sobre todos, y renovamos las promesas 
bautismales.

Los colores también tienen un sentido simbólico. La Cuaresma la hemos celebrado 
vestidos de morado, color serio y austero. Pentecostés, la donación del Espíritu, que 
es fuego y amor, la celebraremos de rojo. La Pascua que comienza en la Vigilia del 
sábado al domingo, empezamos a utilizar el color blanco, el color de la fiesta, de la 
alegría, de la pureza pascual.

EL AGUA BAUTISMAL

Entre otros signos festivos -el incienso, las flores, la música- ojalá también suenen 
para Pascua las campanas con su toque evangelizador, anunciándonos festivamente 
que es Pascua, que el Señor ha resucitado y que nos invita a resucitar también 
nosotros.

EL COLOR BLANCO

LAS CAMPANAS
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ASTOR PIAZZOLLA
El compositor argentino Astor Piazzolla rompió con todas las reglas 

para reinventar el tango. Este año se cumple el centenario del 
nacimiento del creador del Tango Nuevo.

Astor Pantaleón Piazzolla nace el 11 de marzo de 1921 
en la ciudad de Mar del Plata, en el seno de una familia 
inmigrante italiana. Sus padres no encuentran en 
Argentina la prosperidad esperada, por lo que se 
trasladan a Nueva York, cuando Astor tiene apenas 
cuatro años. Su padre, Vicente, abre una peluquería, 
pero su hijo se interesa más por la música que por 
seguir sus pasos. Astor comienza a tocar el piano a temprana edad,  el jazz y Johann Sebastian Bach se 
convierten en sus compañeros de juego.

Pocos géneros musicales están tan vinculados a un 
compositor o músico, como el tango lo está con Astor 
Piazzolla.

Debido a la pasión de su padre por el tango, su sonido melancólico lo acompaña en todo momento. "Mi 
padre escuchaba tango todo el tiempo, acordándose con nostalgia de Buenos Aires, de su familia, de sus 
amigos, recordaría el músico años después. Vicente le regala un bandoneón, y Astor Piazzolla comienza a 
estudiar también ese instrumento. Pero lo hace sobre todo por amor a su padre, y no llega a entusiasmarse 
por el tango ni siquiera cuando conoce a Carlos Gardel, el ícono del tango de los años 1930, durante el 
rodaje de la película "El día en que me quieras”. En ella, Astor Piazzolla personifica a un jovencito que 
reparte diarios.

Piazolla tiene una meta muy clara: ser compositor de música clásica. Toma 
clases con Alberto Ginastera, uno de los compositores argentinos más 
famosos de su tiempo. Compone sinfonías, música de cámara y, de vez en 
cuando, algún tango. Pero el joven compositor prefiere no publicarlas, ya 
que el tango tiene mala fama. La cuna del tango, el barrio portuario de La 
Boca, en la Ciudad de Buenos Aires, era una zona peligrosa. Los 
inmigrantes que llegaban a la ciudad a orillas del Río de la Plata en busca de 
una vida mejor se establecieron allí. Pero sus sueños muchas veces 
acababan en la bebida, la prostitución y la criminalidad. 

En 1937, la familia Piazzolla regresa a Buenos Aires. Y aunque Astor sigue 
enamorado del jazz y no le presta mucha atención al tango, un concierto del 
grupo Elvino Vardaro cambiará para siempre su relación con ese género. El 
conjunto interpreta la música de una manera completamente nueva para 
Piazzolla, algo que le fascina. Decide emprender su carrera y consigue 
formar parte de la orquesta de tango de Aníbal Troilo, aunque no encontrará 
su propio estilo hasta años después.

El tango reflejaba también esos destinos. Con "corazón, amor y sangre” sonaba la melodía del alma de los 
inmigrantes, que buscaba aferrarse a algo para olvidar el anhelo por su hogar, en un mundo extraño para 
ellos. A las élites, ese tipo de música les resultaba obsceno, como algo proveniente de los rincones más 
bajos de la ciudad. El tango tardaría años en convertirse en algo aceptado por todas las clases sociales, y 
en Argentina incluso más que en otros países.

El tango, música de mala fama

46



Es por eso que Piazzolla sigue su carrera en el mundo del tango en 
secreto. En 1954 consigue una beca para estudiar en París con la 
eminente profesora de Música francesa Nadia Boulanger. Pero a 
Madame Boulanger no la convence cómo Piazzolla toca en el piano a 
Stravinski o a Bartók, ni sus composiciones clásicas. 

Cuando Piazzola toca el tango "Triunfal", Boulanger le dice: "No 
abandone jamás esto. Esta es su música. Aquí está Piazzolla”. Estas 
palabras dejan huella en Piazzolla y cambian  radicalmente su manera 
de pensar: "Yo pensaba que era una basura porque tocaba tangos en 
un cabaret, y resulta que yo tenía una cosa que se llama estilo”, dijo 
Piazzolla años después.

Nadia Boulanger y el verdadero Piazzolla
 

Desde ese momento, Piazzolla deja atrás sus complejos relacionados con el tango. De vuelta en Buenos 
Aires forma el "Octeto Buenos Aires”, un ensamble de vanguardia que incluye una guitarra eléctrica y es 
una primicia en el mundo del tango. La nueva meta de Piazzolla: modernizar el tango, interpretarlo de 
manera contemporánea, como la "música contemporánea de Buenos Aires". Proclama que su tango no es 
para bailar, sino para escuchar. Siempre con ganas de reinventarse, añade elementos del jazz y el folklore. 
Experimenta con el dodecafonismo y la música clásica.

El maestro no se deja intimidar, pero como no se estabiliza 
económicamente, en 1974 emigra a Italia, el país de sus 
antecesores, donde permanece diez años. Está obsesionado con el 
nuevo tango. Toca, compone y trabaja con músicos clásicos y de jazz. 
Muchas de sus obras forman hoy parte del repertorio estándar de las grandes orquestas, como la 
desgarradora canción "Adios Nonino”, una despedida que Piazzolla compuso en 1959, en solo 30 
minutos, al enterarse de la muerte de su padre. En 1974 escribe "Libertango”, la pieza que catapultará a la 
fama a Gace Jones ocho años después, interpretada en estilo pop en "I've seen that face before”. "La 
muerte del ángel”, "Tristezas de un doble A” y "Oblivion” son algunas de sus obras maestras del Tango 
Nuevo.

De obras maestras e insultos

Los puristas del tango están horrorizados. "Cambian los presidentes, 
los obispos, los jugadores de fútbol. Pero el tango, ¡jamás! Esa gente 
lo quiere anticuado, aburrido, igual que siempre”, se queja Piazzolla. 
La hostilidad contra la familia llega hasta tal extremo que los Piazzolla 
temen salir a la calle. En los conciertos, el público reclama el "tango 
de verdad”.

El 4 de julio de 1992 Piazzolla muere, a los 71 años. Su sueño de 
componer una ópera tanguera nunca se llegó a cumplir. Pero dejó un 
legado y una obra musical de más de 300 tangos y 50 bandas sonoras. 
En una entrevista, el maestro dijo: "Tengo una ilusión: que mi obra se 
escuche en el 2020. Y en el 3000... A veces estoy seguro, porque la 
música que hago es diferente. Porque en 1955 empezó a morir un tipo 

de tango para que naciera otro, y en la partida de nacimiento está mi Octeto Buenos Aires.”

Reconocimiento tardío en Argentina

Sigue trabajando con una energía creativa inagotable, hasta que en 
1990 sufre un derrame cerebral en París. El mismo presidente 
argentino de ese entonces, Carlos Menem, interviene para que el 
enfermo sea trasladado a un hospital de Buenos Aires. Su patria se ha 
reconciliado con el tango contemporáneo, es más, Piazzolla se ha 
convertido en un héroe nacional.
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CUIDAR EL ESTADO FÍSICO

15 REGLAS BÁSICAS PARA 

No es tan complicado: respetando algunos principios elementales lograremos un aumento 
inmediato en nuestra calidad de vida y mejoraremos nuestro estado físico y nuestro aspecto.

1 Hágase los chequeos médicos 

periódicos correspondientes a su edad.  

2  La comida no es sólo un placer.  

Tampoco es una necesidad para no morirse de 
hombre. Es uno de los elementos básicos que 
hacen a nuestra salud de manera integral. Una 
buena nutrición hará más por nuestro cuerpo que 
miles de pastillas y tratamientos, Vaya a un 
nutricionista y que le arme una dieta sana a su 
medida.

Una visita anual al clínico no le hará perder 
demasiado tiempo y podría hacerle ganar varios 
años de vida al detectar cualquier tipo de problema 
en su primera etapa de desarrollo.

Al menos tres veces por semana durante 30 
minutos, fortalecerá nuestros músculos, 
disminuirá el sobrepeso, reducirá el peligro de 
sufrir varias enfermedades fatales, mejorará 
nuestro sueño y despejará de tensiones nuestra 
mente. Y cuide sus posturas al trabajar, al sentarse 
a la mesa, a la hora de dormir. Evitará dolores y 
enfermedades crónicas.

3  El ejercicio físico es clave.  

No hay razón alguna, salvo la propia adicción a la 
nicotina, que justifique aspirar humo. Trae cáncer, 
ensucia los dientes, desmejora la piel, tiene olor a 
sucio. Ventajas: cero.

4  Deje de fumar.  

Dormir debe ser una de las prioridades de la vida. 
Esas 7 u 8 horas de sueño diarias le permitirán a 
nuestro cuerpo vivir más y mejor. Obviamente, no 
hay que ahorrar al comprar un colchón. Pasaremos 
sobre él un tercio de nuestra vida. No puede ser 
más o menos. Elija el mejor.

5  Duerma Bien.  

6  Cuide sus dientes.  

Vaya una vez por semestre  al odontólogo. Lávese 
bien al menos dos veces por día. Incorpore la 
limpieza con hilo dental. Tener dientes sanos no 
sólo le ahorrará mucha plata en prótesis o coronas, 
sino que le evitará enfermedades bucales y 
gastrointestinales. 

7  Desperécese.  

Al levantarse, tómese dos minutos y estírirece. 
Elongue los hombros, los brazos, rote el torso, 
mueva su columna: mejorará su circulación, 
despejará la mente, se levantará de buen humor.
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9  Cuidado con el Sol.  

10  Elimine su sobrepeso.  

Es la más sencilla manera de hacer ejercicio. 
Bájese del colectivo o del subte un par de paradas 
antes. No use medios de transporte por menos de 
15 cuadras. Eso sí: póngase el calzado adecuado.

Reemplace la sartén por el horno, el pan blanco por 
integral o con semil las, lo entero por lo 
descremado, deje descansar el salero y esquive el 
azúcar.

8 Cambie hoy mismo 5 háabitos sencillos.  

No se trata de algo estético (aunque vernos bien o 
mal también influye en nosotros). Es simplemente 
una cuestión elemental de salud. Cualquier 
máquina que esté sobreexigida funcionará menos 
tiempo y el cuerpo humano no es la excepción. El 
sobrepeso afecta al corazón, los músculos, las 
articulaciones e invita a enfermedades como la 
diabetes y los accidentes vasculares.

11  Camine.  

Es necesario hacer vida al aire libre y también 
tomar una dosis moderada de sol, porque se 
incorpora vitamina D, pero el exceso hace mal. 
Siempre use protector. Además, estar demasiado 
bronceado pasó de moda.

Puede no ser la misma que prefieren su pareja o 
sus amigos. Pero la única manera de no 
abandonarla es que le guste a usted. Hay 
literalmente decenas de variantes, del golf al tenis, 
de la clase de zumba al maratón, de la bici a pilates. 
Una de todas ésas tiene que gustarle.

14  Experimente hasta encontrar una 

actividad física o deportiva que le guste.  

Con uno, tres, cinco o quince de estos consejos. 
¿Para qué perder tiempo? No hay excusa. Hágase 
el espacio. Si usted cuida su trabajo, ¿va a 
prestarle menos atención a su propio cuerpo? 

15  Entonces hoy mismo.  

13  Tome Agua.  

12 El alcohol es divertido, pero no es 

chiste..  

Hay que tomar con moderación. Evitará papelones, 
y también problemas de hígado. No mezcle 
(cerveza y vino, por ejemplo). Beba de a sorbitos, 
no grandes tragos. Y jamás tome si maneja. Eso sí 
ayudará a conservar su cuerpo entero

A la mañana, a la tarde, a la noche. Buena parte de 
nuestro cuerpo es agua y hay que reponerla. 
Eliminará toxinas que es mejor tener fuera del 
sistema que adentro.

SALUD 
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ENTRETENIMIENTO
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SOPA DE LETRAS



SOLUCIONES
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MOMENTO DULCE
Helado de dulce de leche y nuez

-400 gramos de dulce de leche
-250 de crema de leche (nata) bien fría.

-opcional: chocolate cobertura

 Procedimiento:
 

Batir (montar) la crema (nata) bien fría hasta casi 
llegar a punto chantilly (es importante que no quede a 
punto chantilly porque luego es necesario seguir 
mezclando). Luego, incorporar el dulce de leche con 
una espátula (lengua), con movimientos envolventes.
Colocar la mezcla en moldes para helados y llevar al 
freezer por lo menos por 12 horas (mínimo). En caso 
de no disponer de moldes se puede colocar la mezcla 
en una budinera, cubriendo la misma con papel film. 
De hecho la autora de la receta, Steffi Rauhut, la 
preparó de esta forma en su blog.

-opcional: un puñado de nueces picadas.

-20 g de miel
-170 g de azúcar
- 4 huevos medianos

Procedimiento:

-5 g de polvo para hornear

Magdalenas  de chocolate

-50 g de cacao amargo en polvo
-1 pizca de sal

-100 g de chocolate amargo.
-180 g de manteca

-140 g de harina 0000

    Cecilia Szyszkowsky
Chef Pastelera Cordon Bleu

cecipasticceria

Una vez solidificado el helado se retiran los moldes del freezer y pueden sumergirse los helados 
en chocolate cobertura (es fundamental sumergirlos y retirarlos rápidamente para que la capa 
de chocolate quede fina). Por último, decorar a gusto.

No es necesario revolver cada tanto la preparación para romper los cristales de hielo, como 
pasa  generalmente cuando preparamos otros helados caseros.

Enmantecar y enharinar el molde de madeleines (se pueden usar también pirotines de papel). 
Mezclar en un bol, con batidor de alambre, los huevos, el azúcar y la miel. Tamizar la harina, el 
cacao, la sal y el polvo de hornear. Incorporar a la preparación anterior, mezclando para que no 
se formen grumos. Fundir la manteca e incorporarla en forma de hilo a la preparación anterior. 
Picar el chocolate y agregarlo a la preparación. 
Llenar el molde hasta las 3/4 partes y llevar a horno previamente precalentado a unos 180 
grados por aproximadamente 12/15 minutos. Estarán listas cuando coagule el centro superior 
de la madeleine ( tocar la superficie con la mano para verificar la cocción).Desmoldar y dejar 
enfriar. A disfrutar 
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Esta es la señal ideada para que las víctimas de violencia doméstica pidan ayuda 
en estos tiempos de aislamiento en sus casas, cuando están en video-llamada 

con alguna persona que las pueda socorrer.

Por la familia y los amigos de las personas que han sido abusadas;

Por los abusadores;

Por las víctimas que han sobrevivido;
Por los niños que han vivido o presenciado la violencia;

Amado Señor,
Rezamos por todas las personas que han sido alcanzadas por el 

mal de la violencia:

Por aquellos que pudieron haber intervenido, pero no lo hicieron;

Te rogamos, hazles saber que Tú, o Dios, estás con ellos en todo 
momento, incluso en sus horas más oscuras.

Te rogamos, da a todas las mujeres la fortaleza, sabiduría, 
compasión y gracia para conocer y llevar Tu mensaje de amor y 
esperanza a nuestras familias, nuestras comunidades, nuestros 

países y nuestro mundo.

Te lo pedimos por la intercesión de Nuestra Señora, la Virgen 
María, Reina de la Paz.

Amén.

Por los que han perdido la vida por culpa de la violencia.

Guía a todos Tus hijos hacia culturas de paz donde se respete la 
dignidad de cada persona. Allí donde haga falta un cambio cultural 

o legislativo, concédenos colaborar y trabajar para lograr este 
cambio.

Da a las mujeres de la UMOFC la oportunidad y el coraje de ser 
educadas y de educar sobre este tema, de conocer los recursos 

disponibles, el camino a seguir para ayudar a aquellas personas en 
situaciones de violencia y la valentía para actuar.
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y diciendo que “sí”, te hiciste madre 

Oración de las embarazadas

María, madre del amor hermoso, 

Tú que proclamaste la grandeza del Señor 

en el feliz momento del nacimiento, 

esperanzas y felicidad a mi hogar.

dulce muchacha de Nazareth, 

atiende hoy las súplicas que te hago.
de nuestro Salvador y madre nuestra: 

En mi interior, una nueva vida está creciendo: 
un pequeño que traerá alegría y gozo, 

inquietudes y temores,

¡Cuídalo y protégelo mientras yo 
lo llevo en mi seno! Y que, 

y vea sus manos chiquitas, 
cuando escuche sus primeros sonidos 

pueda dar gracias al Creador por 
la maravilla de este don, que Él me regala.

Que, siguiendo tu ejemplo y modelo,
pueda acompañar y ver crecer a mi hijo.

y, a la vez, un punto de partida 
para tomar sus propios caminos.

Dulce Madre mía, fíjate especialmente 

Ayúdame e inspírame para que él 
encuentre en mí un refugio donde cobijarse 

que viene al mundo es una bendición.

este momento solas, sin apoyo o sin cariño.

y que descubran que cada niño 

danos tu consuelo y valor! 

¡Amén!

Que puedan sentir el amor del Padre 

¡Nuestra Señora de la Dulce Espera,

Que sepan que la decisión heroica 
de acoger y nutrir al hijo 

en aquellas mujeres que enfrentan 

les es tenida en cuenta.

25 de Marzo

Anunciación 
de Nuestro

Señor Jesucristo

Día del
niño por Nacer


